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У зв’язку з тим, що 5 червня 2022 
року Святіший Патріарх Сербсь-
кий Порфирій надав Томос про 
автокефалію Македонській Право-

славній Церкві, Священний Синод Українсь-
кої Православної Церкви вирішив внести 
до Диптиху Предстоятелів Помісних Пра-
вославних Церков ім’я Предстоятеля Маке-
донської Православної Церкви. Віднині ім’я 
Блаженнішого Архієпископа Охридського 
і Македонського Стефана буде поминатись 
Предстоятелем нашої Церкви за кожним бо-
гослужінням.

Наступним предметом розгляду Синоду 
стало питання про відновлення мироварін-
ня в Українській Православній Церкві. Істо-
рично мироваріння в Київській Митрополії 
розпочалося з середини XV століття. У по-
дальшому Святе миро виготовлялося в Свя-
то-Успенській Києво-Печерській Лаврі. Че-
рез революційні події 1917 року ця практика 
в Україні припинилася. Собор Української 
Православної Церкви, який відбувся 27 
травня 2022 року в м. Києві, мав міркування 
про відновлення мироваріння.

Зважаючи на це, Священний Синод ух-
валив рішення відновити мироваріння в 
Українській Православній Церкві, для чого 
створено відповідну комісію на чолі з ві-
карієм Одеської єпархії архієпископом Ар-
цизьким Віктором.

Далі члени Синоду ухвалили текст Заяви, 
у якій висвітлена низка важливих питань.

У відповідь на рапорт митрополита 
Одеського і Ізмаїльського Агафангела, Си-
нод утворив в Одеській єпархії жіночий 
монастир на честь ікони Божої Матері «Ці-
лителька».

Далі Синод затвердив намісників для 
двох чоловічих монастирів: Різдва Пресвя-
тої Богородиці на Церковщині у Києві та 
Спасо-Преображенського у селі Нещерів на 
Київщині.

Також члени Синоду затвердили насто-
ятельок для жіночого монастиря на честь 
Корсунської ікони Божої Матері у Новока-
ховській єпархії та Свято-Троїцького Гус-
тинського жіночого монастиря у Ніжинській 
єпархії. У відповідь на прохання митрополи-
та Черкаського і Канівського Феодосія, вста-
новлено святкування на честь Собору Чер-
каських святих та Козацьку (Покровську) 
батьківську суботу із поминанням спочилих 
козаків і воїнів, які поклали своє життя за 
Православну віру.

Крім того, встановлено день пам’яті 
преподобного Авакума, сповідника Черкась-
кого.

На прохання митрополита Новокаховсь-
кого і Генічеського Філарета, до Собору Хер-
сонських святих внесені імена священному-
чеників пресвітерів Стефана (Костогриза) та 
Димитрія (Кіранова).

Для церковного використання затверд-
жені такі богослужбові тексти:

• служба і акафіст на честь Києво-Брат-
ської ікони Божої Матері;

• акафіст блаженному Августину, єпис-
копу Іппонійському;

• чин поховання дияконського та чин ос-
вячення каплиці;

• молебні співи про дітей, про воїнів та 
про позбавлених домівки;

• молитовні тексти про полонених та про 
зниклих безвісти.

Синод також ухвалив низку кадрових 
рішень:

1. У відповідь на рапорт про погіршення 
стану здоров’я, митрополит Кіровоградсь-
кий і Новомиргородський Іоасаф звільне-
ний від керування Кіровоградською єпар-
хією. Керуючим Кіровоградською єпархією 
призначено архієпископа Васильківського 
Миколая. Митрополит Іоасаф надалі буде 
нести послух вікарія Київської Митрополії.

2. Єпископом Свалявським, вікарієм 
Мукачівської єпархії обрано архімандрита 
Іларія (Гаврильця), клірика Мукачівської 
єпархії.

3. Клірик Київської єпархії архімандрит 
Іаков (Галандзовський) обраний єпископом 
Дрогобицьким, вікарієм Львівської єпар- 
хії.

4. Митрополита Івано-Франківського 
і Коломийського Серафима звільнено від 
керування Івано-Франківською єпархією 
та почислено на спокій. Єпархіальним ар-
хієреєм Івано-Франківської єпархії обрано 
архімандрита Никиту (Сторожука), клірика 
Чернівецько-Буковинської єпархії.

5. Митрополит Ізюмський і Куп’янський 
Єлисей звільнений від керування Ізюмсь-
кою єпархією та почислений на спокій. Ке-
руючим Ізюмською єпархією обраний клі-
рик Харківської єпархії архімандрит Іоанн 
(Терновецький).

6. Митрополита Роменського і Буринсь-
кого Іосифа звільнено від управління Ро-
менською єпархією та почислено на спокій. 
Преосвященним Роменським і Буринським 
призначено єпископа Гостомельського Ти-
хона, який до цього був вікарієм Київської 
Митрополії.

Блаженніший Митрополит Онуфрій 
очолив Божественну літургію  

в день пам’яті преподобного Нестора 
Літописця та Собору святих КДА

9 листопада, у день пам’яті преподобного Нестора та Собору 
святих Київської духовної академії, Блаженніший Митрополит 
Київський і всієї України Онуфрій звершив Божественну літургію 
в Успенському соборі Успенської Києво-Печерської Лаври. Про це 
повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

Предстоятелю співслужили 
керуючий справами УПЦ мит-
рополит Бориспільський і Бро-
варський Антоній, митрополит 
Уманський і Звени-
городський Панте-
леімон, митрополит 
Черкаський і Канівсь-
кий Феодосій, голова 
Учбового комітету 
при Священному 
Синоді УПЦ митро-
полит Ніжинський 
і Прилуцький Кли-
мент, архієпископ 
Васильківський Миколай, архіє-
пископ Арцизький Віктор, ар-
хієпископ Баришівський Віктор, 
ректор КДАіС архієпископ Бі-
логородський Сильвестр, єпис-
коп Переяслав-Хмельницький 
Діонісій, єпископ Згурівський 
Амвросій, єпископ Бородянсь-
кий Марк, єпископ Бишівський 
Кирил, викладачі та студенти 
Київських духовних шкіл у свя-
щенному сані, гості Академії з 
інших духовних навчальних за-
кладів Української Православної 
Церкви. Богослужбові піснеспіви 

виконували студентські хори під 
керівництвом архімандрита Ро-
мана (Подлубняка) та архіманд-
рита Леонтія (Тупкала).

На малому вході Блаженніший 
Митрополит Онуфрій відзна-
чив богослужбовими нагорода-
ми викладачів та співробітників 
КДАіС у священному сані.

За Літургією помолились про 
мир на українській землі; про 
позбавлення від ворога; щоб Гос-
подь зглянувся на наш народ і 
зберіг тих, хто у відчаї і втратив 
домівки; про благословіння Боже 
людям доброї волі, які допомага-
ють нужденним. У молитві після 
сугубої єктенії Предстоятель поп-
росив у Бога милості українсько-
му народу, щоб Господь умудрив 
владу, зміцнив мужністю воїнів, 
звільнив полонених, зцілив хво-
рих та дав прихисток тим, хто 
позбавлений дому.

Предстоятель звершив ди-
яконську хіротонію Миколая 
Бардецького, студента 4-го класу 
Київської духовної семінарії.

Новости

23 листопада, після Божественної літургії у Хрестовому домовому храмі на честь 
святителя Миколая, архієпископа Мир Лікійських при резиденції Предстоятеля 

Української Православної Церкви у Свято-Успенській Києво-Печерській Лаврі, 
відбулось чергове засідання Священного Синоду Української Православної Церкви, яке 
очолив Блаженніший Митрополит Київський і всієї України Онуфрій. Інформаційно-

просвітницький відділ УПЦ публікує підсумки засідання Священного Синоду УПЦ.

У день свого народження 
Блаженнійший 

Митрополит Онуфрій 
звершив богослужіння 
Димитріївської суботи 

5 листопада, у Димитріївську 
суботу та день пам’яті святого 
апостола Якова, брата Господ-
нього по плоті, Блаженніший 
Митрополит Київський і всієї Ук-
раїни Онуфрій звершив Божест-
венну літургію в храмі на честь 
мученика Ореста та преподобно-
го Онуфрія Великого у місті Чер-
нівці, повідомляє Інформаційно-
просвітницький відділ УПЦ. 

За богослужінням з Предстоя-
телем, якому в цей день виповни-
лося 78 років з дня народження, 
молилися голова Відділу зов-
нішніх церковних зв’язків УПЦ 
митрополит Чернівецький і Бу-
ковинський Мелетій, керуючий 
справами УПЦ митрополит Бо-
риспільский і Броварський Ан-
тоній, архієреї Української Пра-
вославної Церкви, духовенство 
та настоятельки монастирів.

Блаженнійший владика під-
ніс особливі молитви про мир в 
Україні, за упокій полеглих ук-
раїнських воїнів і всіх невинно 
вбитих православних християн.

З уваги до трудів на славу 
Української Православної Церк-
ви Блаженнійший Митрополит 
Онуфрій возвів архієпископа Ше-
петівського і Славутського Єв-
севія у сан митрополита. 

 Предстоятель 
нагородив старшу 

сестру Марфо-
Маріїнської обителі 

Одеси за вагомий внесок 
в місійне служіння УПЦ 

22 листопада Блаженніший 
Митрополит Київський і всієї 
України Онуфрій прийняв у себе 
в резиденції у Свято-Успенській 
Києво-Печерській Лаврі сестер 
милосердя Марфо-Маріїнських 
обителей України на чолі з їх 
духівником протоієреєм Іоанном 
Горіа. Про це повідомляє Інфор-
маційно-просвітницький відділ 
УПЦ. 

За вагомий внесок в місійне 
служіння Української Право-
славної Церкви Предстоятель 
нагородив старшу сестру Марфо-
Маріїнської обителі Одеси На-
талію Гербову почесним наперс-
ним хрестом.

У Неділю 22-гу після П’ятдесятниці 
Предстоятель очолив Божественну 

літургію в Києво-Печерській Лаврі
13 листопада, у Неділю 22-гу після П’ятдесятниці, день пам’яті 
преподобних Спиридона і Никодима, просфорників Печерських, 
Блаженніший Митрополит Київський і всієї України Онуфрій 
звершив Божественну літургію в Успенському соборі Свято-
Успенської Києво-Печерської Лаври. Про це повідомляє 
Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

Предстоятелю співслужи-
ли керуючий справами УПЦ 
митрополит Бориспільський і 
Броварський Антоній, архієпис-
коп Бучанський Пантелеімон, 
архієпископ Баришівський Вік-
тор, єпископ Костянтинівський 
Паїсій, єпископ Бородянський 
Марк, духовенство обителі та 
гості у священному сані.

На малому вході Блаженні-
ший Митрополит Онуфрій возвів 
єпископа Костянтинівського 
Паїсія у сан архієпископа.

Після читання свя-
того Євангелія Пред-
стоятель звернувся до 
вірян зі словом про-
повіді.

За Літургією по-
молились про мир на 
українській землі; про 
позбавлення від воро-
га; щоб Господь згля-
нувся на наш народ і 
зберіг тих, хто у відчаї 
і втратив домівки; про 
благословіння Боже 
людям доброї волі, які допомага-

ють нужденним. У молитві після 
сугубої єктенії Предстоятель по-
просив у Бога милості українсь-
кому народу, щоб Господь умуд-

рив владу, зміцнив 
мужністю воїнів, 
звільнив полоне-
них, зцілив хворих 
та дав прихисток 
тим, хто позбав-
лений дому.

Також за Лі- 
тургією були звер-
шені хіротонії 
студентів ІІ кур-
су магістратури 
Київської духов-
ної академії. Бла-

женніший Митрополит Онуфрій 
звершив ієрейську хіро-
тонію над дияконом Ва-
димом Захаруком. Після 
Євхаристичного канону 
архієпископ Паїсій вис-
вятив у диякона Василія 
Басарабу.

Після відпусту Бла-
женніший владика при-
вітав паству з неділею та 
благословив усіх.

Предстоятель news.church.ua

Підсумки Священного Синоду  
Української Православної Церкви  

від 23 листопада 2022 року 



ноябрь 2022

�

Звертаючись зі словом архіпас-
тирського напуття, Його Високопре-
освященство нагадав про те, що ось 
уже 7 років наша рідна Запорізька 

земля має в особі святого праведного Петра 
Калнишевського Небесного покровителя та 
молитовника. 

Його життя — приклад для кожного з  
нас, — продовжив владика Лука. — Але 
приклад не лише любові та відданості Богу, 
а й приклад справжнього покаяння у своїх 
гріхах. Щирого, відвертого та глибокого. 
Всі роки свого тюремного ув’язнення він 
невпинно молився і просив Бога пробачити 
йому його гріхи — вільні та мимовільні. Цер-
ква називає його праведним. І це право він 
заслужив своїм праведним життям. Так, він 
був отаманом Запорізького війська, а отже 
— воював і проливав людську кров. Але його 
зброя завжди була спрямована лише проти 
ворогів віри та Батьківщини. Але й за це він 
просив усе життя у Бога прощення, бо пору-
шив Його заповіт служити людям лише доб-
рими справами. Бо ми, як каже апостол Пав-
ло, «створені у Христі Ісусі на добрі справи, 
які Бог призначив нам виконувати». І він усе 

своє життя намагався служити і догоджати 
Богові, спокутуючи свої гріхи любов’ю. Він 
розумів, що кожна людина народжена Богом 
не для вбивства собі подібних, а щоб умісти-
ти в себе Христа. Перед ним, як зараз перед 
кожним із нас стояло питання: чи можна 
любити Бога і ненавидіти ближнього? Пра-
ведному Петру вдалося знайти відповідь на 
це запитання, тому його прославляє Церква. 
Тому він стоїть зараз біля Божого престолу і 
молиться за нас і нашу землю. Господь зро-
бив усе для того, щоб наше життя складалося 
виключно з добрих справ. Він дав нам Себе 
та Свою Церкву. При цьому залишив нам 
право вибору, Він не став ґвалтувати нашу 
свободу. А людина, звичайно ж, скористала-
ся цією свободою, але на розсуд своєї душі, 
враженої гріхом. Одним із найпоширеніших 
гріхів є гріх гордині, який особливо актив-
но культивується у сучасному світі. Через 
це людині здається, що вона все може і їй 
все дозволено. Не дивно, адже коли Бога 
немає, то приходить впевненість, що все 
дозволено. Людині, яка не бореться з гріхом 
гордині, дияволові легко нашіптувати всякі 
богопротивні думки. Від них і почуття ста-
ють мерзенними та злими, а отже і вчинки. 
Хіба можна чимось іншим пояснити те ве-
личезне горе, яке спіткало кожну українську 
родину?»

Для припинення ненависті та агресії в 
цьому світі, як сказав Запорізький митропо-
лит упродовж проповіді, необхідно, щоб ко-
жен християнин побачив у собі насамперед 
Христа.

«Сьогодні ми всі згадуємо Петра Кални-
шевського та те, як Господь перетворює його. 
Ми знову переконуємось у тому, що Господь 

завжди захищає вірних Йому і дарує їм силу, 
бачачи їхню любов, лагідність і смирення. 
На його прикладі бачимо, як змінюється 
природа людської особистості, як духовно 
вдосконалюючись, вона скорочує дистанцію 
між людиною і Богом. Я щиро вітаю всіх вас 
зі святом і бажаю у своєму житті наслідувати 
святого праведного Петра, навчатися у ньо-
го. Намагатися догоджати Богу, як це робив 
останній кошовий отаман Запорізької Січі. 
Прагнучи бути схожими на нього, кожен з 
нас незабаром відчує силу його молитви і до-
помогу Божу. Так, цей світ і за старих часів, 
і зараз лежить у злі, але у нас є переможний 
засіб проти нього. Це наші добрі справи, це 
любов до Бога і до наших ближніх, багато 
хто з яких сьогодні потребує нашої допомо-
ги та підтримки. Господь дав нам життя. Не 
з власної волі ми прийшли в цей світ і не з 
волі батьків, а з волі Божої. Бог має план на 
кожного з нас. А що це за план, нам сьогодні 
знову нагадує апостол Павло».

Ексклюзивне інтерв’ю з митрополи-
том Черкаським і Канівським Феодосієм 
читайте у грудневому номері газети.

Вітаючи духовенство та мирян з пре-
стольним святом, з днем Ангела, Його Висо-
копреосвященство побажав замислитись над 
вічними цінностями буття.

«Свята Церква шанує Архангела Михаїла 
як істинного захисника віри і борця проти 
всякого зла, називаючи його «князем» і «вож-
дем таїнства Господнього». А це означає, що 
він не тільки охороняє нас у складних жит-
тєвих ситуаціях, але й допомагає позбавити 
нашу душу спокус диявольських і привести 
до Бога. Ось чому так важливо, звертаючись 
до нього за допомогою у своїх помислах та мо-
литвах не забувати найголовнішого. Звичай-
но, завжди хочеться отримати від нього щось 
відчутне, що зможуть побачити та оцінити 
інші. Але набагато цінніше просити допомоги 
в тому, щоб наша душа набула святості. Адже 
кожна людина призначена бути святою. І Бог 
робить все для цього. Святість — це якість 
нашої душі. Якщо людиною в його повсяк-
денному житті керують духи гніву, злості, 
дратівливості, сріблолюбства, про святість 
не може бути й мови. Така людина стає ра-
бом своїх пристрастей. У той час як людина, 
яка прагне святості, керується наказами Духа 
Святого. Проблема лише в тому, що без допо-
моги Божої, без допомоги Небесних Сил нам 

важко подолати свої пристрасті. Якби людина 
пам’ятала, що вона знаходиться під постій-
ним захистом Ангелів, їй було б легше жити. 
Адже нічого не варто вимовити такі прості 
слова: «Ангеле Божий, Хранитель мій святий, 
помилуй мене, грішного, що вимагає твого 
заступу, збережи мене від усіх видимих і не-
видимих ворогів, більше ж підкріпи від жаху 
смертного і від збентеження диявольського». 
Тільки не поспішає поки що людина зверта-
тися до Бога, а значить, і допомоги у Ангелів 
Божих не просить. Покладаючись лише на 
себе і свої можливості, у нього ніколи не буде 
достатньо сил ні для боротьби з пристрастя-
ми, ні для покаяння в гріхах». 

«Свята Церква святкує Собор Архістрати-
га Михаїла і всіх Небесних Сил безтілесних, 
— продовжив владика, — щоб нагадати про 
те, що душа людини потребує постійного за-
хисту. Наші безцінні і безсмертні душі пот-
ребують того, щоб їх берегли і охороняли від 
впливу демонів, які теж колись були ангела-
ми, але через свою гордість були скинуті Бо-
гом з небес. І цей бісівський світ знаходиться 
поруч із нами. Необхідно завжди пам’ятати, 
що ворог людського роду посилає своїх слуг, 
щоб відвернути нас від рятівного шляху і діє 
при цьому досить винахідливо. Ось чому так 
важливо завжди звертатися до Ангела-Хра-
нителя. І якщо звернення було щирим, що ви-
ходить із глибини душі, то Господь неодмінно 
допоможе у найскладнішій, у самій на перший 
погляд безвихідній ситуації. Ангельський світ 
створений Богом заради нашого спасіння.  
Але сили зла, темні сили не хочуть цього і всі-
ляко цьому заважають. Вони роблять все, щоб 
людина відвернулася від Бога, щоб наша душа 
не стала святою, щоб вона була нездатна тво-
рити добро, а перетворилася на знаряддя зла. 
Людину з такою душею легко впізнати, тому 
що її душа стає джерелом зла та ненависті.  
Все це відбивається на його зовнішності, чи-
тається в його очах, у його погляді. Але є ще 
одна прикмета — одержимі бісами стають 

брехливими. Кожне їхнє слово, кожна їхня 
фраза — це брехня та обман, або підла мані-
пуляція. Так відбувається тому, що ними ке-
рує батько брехні — диявол. Ангели ж нас за-
хищають від цієї брехні, вони ведуть духовну 
боротьбу, борються за нас проти бісів. Вони 
допомагають нам у спокусах і найважчих жит-
тєвих ситуаціях. Особливо зараз, коли ворог 
людського роду мобілізував проти нас усі свої 
головні сили. Ось чому завжди потрібно бути 
напоготові, щоб ні демони, ні біси не змогли 
обдурити і збити нас з рятівного шляху, яким 
ми йдемо».

13 листопада, в день пам’яті святого праведного Петра Калнишевського, Високопрео-
священніший Лука, митрополит Запорізький і Мелітопольський у співслужінні Високо-
преосвященнішого Феодосія, митрополита Черкаського і Канівського, Високопреосвя-
щеннішого Антонія, архієпископа Путивльського, Преосвященнішого Феодосія, єпископа 
Ладанського та кліриків єпархії очолив святкове богослужіння у Свято-Покровському 
архієрейському соборі.

21 листопада, в день, коли свята Церква згадує Собор Архангела Михаїла  
та інших Небесних Сил безтілесних, Високопреосвященніший Лука, митрополит 

Запорізький та Мелітопольський звершив Божественну літургію у Свято-Михайло-
Архангельському храмі села Михайлівка Запорізького району.

Новости

Справжній пастир 
завжди залишається 

зі своєю паствою 

4 листопада з благословен-
ня Блаженнішого митрополи-
та Київського та всієї України 
Онуфрія Високопреосвященні-
ший Лука, митрополит Запорізь-
кий та Мелітопольський вручив 
100 продовольчих сертифікатів 
сім’ям вимушених переселенців, 
незаможним та постраждалим 
внаслідок ракетних обстрілів.

При цьому Запорізький ар-
хіпастир побажав сподіватися 
на Божу милість і не позбавляти 
свою душу благодатної надії.

«Частіше звертайтеся до Ма-
тері Божої, яка завжди втішить і 
допоможе. Сьогодні свята Церква 
прославляє один із шанованих Її 
образів, іменований «Казансь-
ким», який ось уже протягом 
багатьох століть зберігає, благо-
словляє і рятує всіх вірних дітей 
Церкви Христової. Тож нехай 
ваша щира молитва перед цим 
святим образом охороняє вас і 
ваші сім’ї. А також вселяє надію 
і впевненість, що невпинне кло-
потання Пречистої Матері Божої 
перед Своїм Сином, який приніс 
Себе в жертву для спасіння всьо-
го людства, врятує і ваші душі, 
захистить від багатьох бід і стане 
для ваших сімей початком пе-
ребування під покровом Благо-
даті Божої», — побажав владика 
Лука.

Сертифікати, які отримали 
люди, були придбані коштом па-
рафіян Української Православної 
Церкви за духовної підтримки та 
участі Синодального відділу із 
соціального служіння та церков-
ної благодійності.

Подякувавши всім, хто зро-
бив свій посильний внесок, вла-
дика митрополит нагадав, що 
найживіші та найщиріші стосун-
ки пастиря та його пастви вияв-
ляються саме у складних життє-
вих обставинах.

«На жаль, сьогодні багато хто 
з нас опинився в такій ситуації, 
коли залишається лише сподіва-
тися на милість і допомогу Божу. 
І Господь посилає нам її через 
добрих і небайдужих людей. 
Втішно, що такими людьми ще не 

збідніла наша зем-
ля. І як би не було 
тяжко сьогодні на-
шій Церкві, Господь, 
дивлячись на нас, 
радіє. Він бачить, що 
багато пастирів, які 
отримали особли-
вий дар співчутливої 
любові, залишають-
ся зі своєю паствою, 
переживаючи чужі 
прикрощі та нещас-
тя, як свої власні», —  
сказав на останок 
Його Високопрео-
священство.

ПрАвяЩиЙ АрХиереЙ Пресс-служба Запорожской епархии Украинской Православной Церкви

«Ми створені у Христі Ісусі на добрі справи, 
які Бог призначив нам виконувати»

«Ангеле Божий, Хранитель мій святий, помилуй 
мене, грішного, що вимагає твого заступу»
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Славны и досточудны дары Духа, нис-
посланные в архиерейском рукоположении. 
Велико и ответственно служение, вручен-
ное Создателем, ибо Вам вверилось самое  
важное, самое сокровенное и самое драго-
ценное — души человеческие, искупленные 
Кровью Самого Христа Спасителя.

Вместе с возложенным на Ваши рамена 
омофором, Вы воспринял не только сла-
ву и честь, принадлежащие архиерейскому 
сану, но и тяжелый крест. В первую очередь 
именно крест, ибо епископство — это воис-
тину крестный подвиг, если совершается без 
мысли о самом себе, но с мыслью о спасе-
нии паствы. Как домостроителю многораз-
личной благодати Божией (1 Пет. 4:10) Вам 
поручено управление уделом церковным на 
Запорожской земле. Вы заботитесь о том, 
чтобы в Запорожской епархии гармонично 

развивались все направления деятельности: 
возводились и украшались храмы и мона-
шеские обители, осуществлялось социаль-
ное служение, реализовывались благотво-
рительные и просветительские проекты, 
но, главное, созидались крепкие общины, в 
которых бы царил дух мира и нелицемерной 
христианской любви. Вы раскрываете перед 
паствой неизмеримую глубину, непреходя-
щую ценность и вневременный смысл Еван-
гельского послания.

Все мы, Ваши духовные чада молим-
ся дабы сила Христова всегда пребывала с 
Вами, чтобы Милосердный Господь подавал, 
как и во все дни вашего служения архиерей-
скую мудрость право править слово Божес-
твенной истины.

Всещедрый Господь да умножит дни и 
лета Вашего Архипастырского служения 

для дальнейшего, столь же убедительного 
свидетельства о силе и единстве Святого 
Православия, ради спасения и объединения 
под Вашим омофором пастырей, монашест-
вующих и всей многотысячной паствы За-
порожской земли.

Многая и благая лета Вам,  
Ваше Высокопреосвященство!

«Исполнение заповеди 
любви предполагает 

готовность 
пожертвовать собой» 

4 ноября Городская клини-
ческая больница №5 экстренной 
и скорой медицинской помощи 
получила дорогостоящее элект-
рохирургическое оборудование 
от Запорожской епархии Украин-
ской Православной Церкви. 

Для любого верующего чело-
века, как сказал правящий архи-
ерей, Высокопреосвященнейший 
владыка Лука, в момент переда-
чи оборудования, любовь к Богу 
проявляется в исполнении Его 
заповедей. «А главной запове-
дью для любого из нас является 
заповедь любви, которая про-
является не только к Богу, но и 
к ближнему. Во все времена это 
было невероятно трудно, а се-
годня особенно, потому что её 
исполнение требует от человека 
готовности пожертвовать собой. 
Вот уже много лет прихожане на-
ших храмов участвуют в проекте 
«Любовь милосердствует», жерт-
вуя не только своим временем и 
небольшими сбережениями, но 
и собой. Они жертвуют своими 
эгоистическими желаниями, от-
казываясь от заботы о себе ради 
заботы о других. Этим они испол-
няют заповедь любви, — служат 
Богу и людям», — сказал Его Вы-
сокопреосвященство.

Новое оборудование, по сло-
вам специалистов больницы, по-
может качественно и професси-
онально оказывать помощь всем 
пострадавшим, в том числе и в 
результате как боевых действий, 
так и ракетных обстрелов. 

 Здав кров —  
врятував життя 
Днями священники та пара-

фіяни Запорізької єпархії УПЦ 
разом з небайдужими мешканця-
ми обласного центру здали кров у 
рамах суспільно-церковного бла-
годійного проєкту «Любов мило-
сердствує».

Подія відбулася на базі відді-
лення трансфузіології 5-ї Міської 
лікарні екстреної та швидкої ме-
дичної допомоги м. Запоріжжя.

За словами куратора акції 
протоієрея Олександра Єрьомі-
на участь у заході взяли близько  
60 осіб.

— В Україні триває війна. Че-
рез це в усіх лікарняних закла-
дах гостро відчувається нестача 
препаратів крові. Такої допомоги 
потребують багато людей: наші 
захисники-військовослужбовці 
ЗСУ, які проходять лікування та 
реабілітацію після поранень, а та-
кож ті, хто постраждав внаслідок 
дорожньо-транспортних пригод, 
та інші. Кров’ю, яку ми здали, 
персонал закладу розпорядиться 
на власний розсуд, — розповів 
священник.

«Сегодня мы собрались в святом для 
каждого из нас месте, — произнёс вла-
дыка. — В месте, освященном Самим 
Богом. Много ли найдётся мест на зем-
ле, где человек может ощутить действие 
Божественной благодати, неизреченную 
духовную радость, которую невозмож-
но ни заглушить, ни отнять? Где никакие 
скорби и беды не в состоянии лишить 
человека радости единства с Христом? 
Ради того, чтобы находиться здесь по-
стоянно, преподобной Матроне, память 
которой мы сегодня чествуем, пришлось 
претерпеть многие трудности и лише-
ния. Она любила ходить в храм, проводя 
в нём многие часы, горячо молясь Богу и 
плача о своих грехах. Душа её стремилась 
к полному отречению от мира, что вызы-
вало гнев у её мужа. При этом она остава-
лась благочестивой матерью и супругой, 
продолжая просить Бога открыть, угодно 
ли будет Ему её намерение. Она молилась 
и терпела, пока Господь дивным образом 
не указал ей, что она должна сделать.

Сегодня вы пришли в это святое мес-
то, находящееся в чаще, в лесу, вдали от 
городской суеты, не просто так, вас сюда 
привёл Господь. Но для чего? Если вы не 
находите пока ответа, то обратитесь за 
помощью к святой Матроне. Приклады-
ваясь сегодня к её иконе, задайте вопрос: 
всё ли ей может нравиться в вашей душе? 
Что бы она хотела изменить в вас? Взгля-
ните на себя и на свою жизнь через при-
зму её жизни. Способны ли мы смирять-
ся так, как смирялась она? Способны ли 
отказаться от славы человеческой ради 
славы Божьей? Святая не искала для себя 
ни славы, ни популярности. А ведь слава 
о её добродетелях, о чудесном даре исце-
лений, который она стяжала от Господа, 
распространилась далеко за стенами 
монастыря. Она отказалась от мирской 
жизни и посвятила себя Богу. 

Мир, в котором мы живём, практи-
чески ничего не понимает о славе небес-
ной. Стоит ли поэтому удивляться, что 

так мало примеров, когда человек в зени-
те мирской славы — политической или 
иной, оставил бы всё — богатство, семью, 
друзей и ушел в монастырь. А ведь ещё 
совсем недавно такое было возможным. 
И что самое удивительное, что со сторо-
ны общества это находило понимание. А 
на какую реакцию может рассчитывать 
человек в наш безумный век? Наверняка 
лишь насмешки и осуждение».

Поздравляя с праздником, Его Вы-
сокопреосвященство пожелал увидеть в 
образе святой Матроны отражение себя, 
своей собственной жизни.

«Чаще всего человек идёт в храм, 
чтобы попросить у Бога благополучия в 
этой земной жизни, совершенно забывая 
о том, что она скоротечна. Не лучше ли 
просить у Бога того, что останется с нами 
в вечности? Просить Бога вразумить и 
укрепить в борьбе с нашими грехами. 
Ведь Бог действует Своей благодатью в 
душе каждого человека, соединяя его с 
Собой, освящая и приобщая к Своей веч-
ной жизни. Именно такое Божественное 
действие становится славой самого чело-
века, которого прославляет Бог, выделяя 
его среди других людей. Так случилось с 
преподобной Матроной, так произошло 
со всеми угодниками Божьими. Разве не 
этого хотим мы? Разве не этого хочет Сам 
Господь Бог? А иначе зачем Он создал 
Церковь и собрал нас всех вместе? Мы 
стремимся в храм, чтобы соединиться с 
Богом, чтобы испытать радость общения 
с Ним. Ведь через общение, через внут-
реннее созерцание Божией славы чело-

век духовно преобража-
ется, уподобляясь своему 
Творцу. Как бы ни было 
сейчас тяжело, Бог нас ни-
когда не оставит. Главное, 
чтобы мы Его не остави-
ли. Пусть же Господь по 
молитвам святой правед-
ной Матроны укрепляет 
и утешает вас в трудные 
времена. Пусть вера ваша 
не оскудеет в час скорби 
и поможет пройти все ис-
пытания».

22 ноября, в день памяти святой преподобной Матроны Константинополь-
ской, Высокопреосвященнейший Лука, митрополит Запорожский и Мелито-
польский в сослужении Высокопреосвященнейшего Феодосия, митрополита 
Черкасского и Каневского (и по Его приглашению), Высокопреосвященнейшего 
Боголепа, митрополита Александрийского и Светловодского, Высокопреосвя-
щеннейших архиепископов Антония Путивльского, Иоанна Золотоношского, 
Николая Васильковского, и Преосвященнейшего Антония епископа Корсунь-
Шевченкоского, совершил Божественную литургию в Матроновском монасты-
ре Черкасской епархии и обратился к верующим с архипастырским словом.

За богослужением 
звучали заупокойные 
прошения о новопре-
ставленном архиепис-
копе Василии.

По запричастном 
стихе к собравшимся 
обратился Высокопре-
освященнейший вла-
дыка Лука, который произнес проповедь о жизненном 
пути почившего, поделился своими воспоминаниями 
и призвал вознести молитвы об упокоении его души.

«Мы потеряли близкого для всех нас человека, ко-
торый мог утешить. Один его вид внушал успокоение. 
Его шутка могла подбодрить, поднять настроение и по-
мочь идти дальше. И вот теперь его нет. Но нет здесь, 
на земле, но там, на небе, мы приобрели ещё одного мо-
литвенника. Он избрал для себя сложный путь следова-
ния за Христом в то время, когда все вокруг твердили, 
что Бога нет. Это было безбожное время, время воинс-
твующего атеизма. Он знал, что его жизненный путь не 
будет усыпан розами, и несмотря ни на что, избирает 
его, становясь духовным наследником исповедников и 
подвижников веры Христовой. По сей день мы пожи-
наем плоды тех семян любви, долготерпения, радости 
и мира, которые он посеял в наших сердцах. Сегодня 
нам больно прощаться с ним, но в то же время и радос-
тно, потому что у нас появился ещё один молитвенник. 
Отныне и до века он будет молиться за каждого из нас, 
за нашу страну, за наш Запорожский край».

Проводить в последний путь первого архиерея За-
порожской епархии УПЦ пришли сотни людей, кото-
рые знали его как чуткого, доброго, отзывчивого чело-
века и наставника. 

После прощания с новопреставленным владыкой 
Василием священнослужители обнесли гроб с телом 
почившего вокруг Свято-Покровского собора. Затем 
была отслужена лития.

После отпевания Его Высокопреосвященство при-
звал всех молиться. «Мы все нуждаемся в его молитвах 
так же, как он нуждается в молитвах нашей любви. То, 
что владыка посеял в наших душах и сердцах, бесцен-
но. Так пусть же эти добрые семена принесут обильные 
плоды не только в наших ду-
шах, но и в душах тех, кто 
находится рядом с нами».

3 декабря Высокопреосвященнейший Лука, мит-
рополит Запорожский и Мелитопольский в со-
служении Высокопреосвященнейшего Евлогия, 
архиепископа Новомосковского, совершил заупо-
койную литургию и чин погребения архиепископа  
Василия (Злотолинского). Владыка отошел ко  
Господу 1 декабря.

ЖиЗНь еПАрХии hramzp.ua

Владыка Лука совершил праздничное 
богослужение на Чигиринщине

13 ноября — годовщина архиерейской хиротонии 
Высокопреосвященнейшего Луки, митрополита  
            Запорожского и Мелитопольского

В Запорожье простились 
с новопреставленным 

архиепископом Василием

Ваше Высокопреосвященство, дорогой владыка Лука!
Сердечно поздравляем Вас со знаменательной датой  

в Вашей жизни — 17-летием архиерейской хиротонии.



Готовя статью к юбилею Его Высокопреосвящен-
ства, мы встретились с Высокопреосвященней-
шим Лукой, митрополитом Запорожским и Ме-
литопольским, правящим архиереем епархии, 

а также с представителями духовенства и мирянами, 
которые в течение своей жизни не единожды соприка-
сались с владыкой Василием. Они поделились с нами 
воспоминаниями о первом знакомстве и общении с ар-
хипастырем. Каждый из них адресовал юбиляру теплые 
слова поздравлений и благопожеланий.

1 декабря пришла печальная весть о том, что на 91-м 
году жизни владыка Василий отошел ко Господу. В па-
мять о новопреставленном первом архипастыре Запо-
рожской земли мы публикуем этот материал.

Высокопреосвящен-
нейший Лука, митропо-
лит Запорожский и Ме-
литопольский:

— Впервые мы встре-
тились с владыкой Ва-
силием у него дома. 
Получив назначение на 
Запорожскую кафедру, я 
прибыл в наш богоспаса-
емый град, и cразу нанес 
владыке визит. Владыка 
Василий принял меня 
очень радушно: по-брат-
ски, с любовью и глубо-
ким уважением. Мы пили чай и беседовали. Я рассказал 
ему о своей жизни, он — о том, что волновало его.

Говоря о человеческих и архипастырских качествах 
владыки Василия, хочется в первую очередь отметить 
его простоту и мудрость. Но он совсем не простачок, 
как, возможно, думают некоторые. Его простота глубо-
ко мудрая. Мне вспоминается такой случай. На празд-
ники, мы, архиереи, всегда рассылаем друг другу позд-
равления. Дело было в 2006 году: только год назад я стал 
архиереем. Получаю Пасхальное послание от владыки 
Василия, в то время правящего архиерея Запорожской 
епархии. В нем была фраза, которую я запомнил на всю 
жизнь: «Эта пасхальная радость взлетает и разрывает 
небо как ракета, разрывает Космос». Давайте вдумаемся, 
сколько в этом сравнении заключено мудрости, и вмес-
те с тем образности сравнений, мышления и общения!

В дальнейшем, когда возникали какие-то вопросы, я 
всегда мог обратиться к владыке за советом. Ведь в на-
чале своего служения в Запорожье я еще не был в пол-
ной мере знаком с духовенством и не знал особенностей 
епархии. Также мне хотелось знать о том, какие тради-
ции существуют в епархии. Вспомним, например, наше 
традиционное Рождественское приветствие: «С нами 
Бог!» — «И есть, и будет!» Эту добрую традицию зало-
жил владыка Василий. Я ее лишь поддержал и популя-
ризировал. При этом никаких высокомерных поучений 
с его стороны никогда не звучало! Он всегда приводил 
образные примеры из жизни людей, пользующихся ав-
торитетом в церковной среде. Не могу не вспомнить и о 
совершенно уникальном чувстве юмора владыки, а так-
же о его деликатности.

Сегодня, в силу своего возраста и нездоровья, вла-
дыка Василий все время находится дома. Но, несмотря 
на проблемы со здоровьем, он непрестанно пребывает 
в молитве: когда бы я не приехал к нему, всегда вижу в 
руках владыки четки. Господь укрепляет его, помогает, 
и он не оставляет молитву. Поэтому я искренне желаю 
владыке Василию только одного — спасения души! Для 
православного человека это самое главное, в каком бы 
возрасте он не находился.

Архимандрит Леонид 
(Шеремет), секретарь 
Запорожской епархии:

— Впервые я увидел влады-
ку Василия будучи 12-летним 
ребенком. В то время я был 
прихожанином Свято-Алек-
сандро-Невского кафедраль-
ного собора в г. Мелитополе. 
Владыка впервые прибыл в 
наш город в качестве правяще-
го архиерея. Разумеется, люди 
встретили его с радостью: ведь в Запорожской области 
своего правящего архиерея не было несколько десятков 
лет. Мне навсегда запомнились его слова: «Дорогие мои! 
Я вас еще не видел, но уже вас полюбил!»

Безусловно, это событие произвело на меня огром-
ное впечатление. Я только начал открывать для себя 
мир церковной жизни, делая в этом направлении пер-

вые шаги. Посещал не только храм, но и воскресную 
школу, а еще пономарил. И хотя владыка Василий не 
так уж часто бывал в Мелитополе, каждая архиерейская 
служба была для меня незабываемым событием! 

Дальнейшее мое духовное возрастание и полноцен-
ное вхождение в церковную жизнь приходятся на годы 
правления владыки Василия. По его инициативе, в уже 
далеком 1994 году, в Мелитополе был образован муж-
ской монастырь преподобного Саввы Освященного, в 
число братии которого я поступил в 1995 году, и до 2006 
года нес там послушание. Поскольку это было монашес-
кое устроение достаточно молодых людей, еще не знав-
ших монашеской жизни, владыка проводил с нами оп-
ределенную работу. Потому что у него такой опыт был. 
Он почерпнул его из общения со своими наставниками, 
которые вели свою духовную родословную от оптинских 
старцев. Поэтому в один из первых постригов, совер-
шенных владыкой Василием, все восемь пострижеников 
получили имена оптинских старцев. Мне досталось имя 
Леонид, в честь преподобного Льва Оптинского. Он был 
пострижен в мантию с этим же именем.

Пребывая в тиши монастыря, я был далек от вопро-
сов организации епархиальной жизни. И только уже в 
последние годы правления владыки Василия, по его бла-
гословению, меня перевели из Мелитополя в Запорожье, 
для преподавательской деятельности в Классическом 
приватном университете. Хотя и здесь каких-то особен-
но близких контактов с архиереем у меня не было. 

Когда владыка еще принимал, и мы ездили поздрав-
лять его с днем рождения, он всегда делал акцент на том, 
что главным в поздравлении должно быть не пожелание 
многих лет жизни, а спасения души. Помня о его словах, 
в юбилей я желаю владыке спасения души. Пусть в отве-
денные ему годы жизни, Господь и дальше укрепляет его 
как духовно, так и физически.

Протоиерей Олег 
Семенчук, настоятель  
Свято-Покровского 
архиерейского собора, 
благочинный Покровского 
благочиннического округа:

— Сложилось так, что на 
встрече владыки Василия в 
Свято-Покровском храме 
на Малом рынке, который 
тогда являлся кафедраль-
ным собором г. Запорожья, 
я не присутствовал. Впер-
вые мне довелось увидеть владыку несколько позже: на 
встрече со священниками в Свято-Никольском храме, 
что на Правом берегу. Это был 1992 год. Хорошо помню 
свое первое впечатление о нем: это очень добрый чело-
век с тонким чувством юмора. В первую очередь влады-
ка Василий уделил внимание организационным вопро-
сам. Нужно было решить, где открывать епархиальное 
управление, склад для церковных товаров и так далее. Я 
предложил: «Владыка! Я служу в Вольнянске, это совсем 
недалеко от Запорожья, давайте сделаем склад у меня в 
храме». Он благословил. По этой причине первый епар-
хиальный склад находился в Вольнянске. Помню, при-
везли нам целую фуру свечей. А нас только трое: я, моя 
матушка, которая тогда находилась в положении, и еще 
одна женщина. Но, с Божьей помощью справились!

Конечно, приезд владыки Василия стал для всех нас 
радостным событием! Ко всем он отнесся по-отечески: 
с большой любовью, вниманием и уважением. Я очень 
часто сопровождал владыку в поездках по епархии. Для 
этого имелись веские причины: многие священники не 
знали тогда, как совершается архиерейское богослуже-
ние, которое имеет свои особенности. А храмов по всей 
области открывалось очень много. Поскольку это был 
период становления, священников не хватало. Для того, 
чтобы восполнить кадровый голод, владыка Василий 
организовал училище, которое окончили тогда многие 
молодые священнослужители. За каждой Божествен-
ной литургией у нас было по две хиротонии! Благода-
ря трудам владыки Василия, сумевшего расположить к 
себе как власть имущих, так и простых людей, решались 
очень многие вопросы. Он отдавался своему архипас-
тырскому служению целиком и полностью! Запорожцы 
это видели, ценили и очень любили владыку Василия. 
Да и сейчас любят! 

В 90-летний юбилей хочется пожелать владыке, что-
бы он подольше был с нами! По состоянию здоровья, он 
сейчас не бывает в храмах. Но мы знаем, что владыка 
нас не забывает, и все время молится за нас. Верю, что с 
помощью Божьей и по его молитвам, наша Запорожская 
епархия будет и в дальнейшем развиваться и процве-
тать!

Протоиерей Константин 
Костюкович, настоятель 
Свято-Андреевского 
кафедрального собора, 
благочинный Андреевского 
благочиннического округа:

— Свою первую встречу 
с владыкой Василием помню 
очень хорошо. Я был послуш-
ником в Свято-Успенском 
храме г. Токмак. Отец Анато-
лий Бусел, благочинный, взял 
меня с собой в Запорожье, 
чтобы владыка Василий благословил меня на ношение 
подрясника. Мы приехали в Свято-Покровский храм 
на Малом рынке, который был тогда кафедральным 
собором. Уже не помню какой это был праздник, но 
съехались все священники. И вот отец Анатолий под-
водит меня к владыке Василию: он сидит на архиерейс-
ком троне, все в алтаре происходило. Я стою перед ним 
с подрясником в руках. Владыка смотрит на меня и с 
присущим ему юмором говорит: «Ох, какой большой!  
И ты хочешь быть батюшкой?» Конечно, я опешил. От-
вечаю: «Да!» Владыка продолжает: «Ну, Господь благо-
словит! Давай, трудись!» Для меня, как для человека, 
родившегося в простой советской семье, где мама — 
бухгалтер, а отец — инженер, и в общем-то далекого от 
Церкви, это было огромным впечатлением! 

Спустя годы, когда я стал ближе к нему, узнал вла-
дыку лучше. Он — необыкновенный человек! Я никогда 
не слышал от него ни единого грубого слова, ни бесед 
на повышенных тонах. Если он и бывал чем-то недово-
лен, чтобы показать это, ему было достаточно одного 
взгляда. Он всегда умел сгладить острые углы, и не до-
пустить разгорания конфликта. Не знаю, как это объ-
яснить. Думаю, что причина этого — мудрость! Его лю-
бовь и забота о каждом человеке проявлялись во всем.  
И в отношениях с духовенством тоже. Он часто гово-
рил: «Я не хочу быть отцом своих духовных чад, а хочу 
быть их матерью».

В том, что владыка Василий дожил до 90-летне-
го возраста, я лично вижу особый Промысл Божий.  
И если Господь продлевает дни жизни владыки и ук-
репляет его, думаю, это, прежде всего в назидание нам,  
его духовным чадам. В 90-й день рождения желаю вла-
дыке Василию спасения души и здоровья! А всем нам 
быть достойными своего духовного отца!

Протоиерей Олег Плетень, 
настоятель храма  
в честь иконы Божией 
Матери «Целительница», 
благочинный Больничного 
благочиннического округа:

— До прихода в храм я 
никогда не встречался с архи-
ереями, только лишь слышал 
о них или видел издалека.

Первая встреча и первая 
беседа с владыкой Васили-
ем меня сильно удивила и 
даже поразила своей откровенностью. Владыка гово-
рил о недостоинстве священников и о том, что Господь  
Сам избирает себе служителей и делает их достойными, 
несмотря даже на их личные человеческие недостат- 
ки.

Общаясь с владыкой в дальнейшем, я не раз слышал 
от него слова: «Ношу благодать страшную для себя и 
для окружающих!» Действительно, являясь Богу рабом 
и для священников отцом, он искренне, от всего сердца 
совершал управление Запорожской епархией.

Тонкий юмор и литературный язык, не унижающий 
собеседника, и по сей день являются обрамлением его 
мудрости.

На вопрос своих духовных детей, как правильно 
приготовиться к Святому Причастию, Владыка отвечал, 
что у нас должно быть два чувствования: первое — я 
не готов к Причастию и другое — я хочу причаститься,  
и только в совокупности эти два переживания являют 
нас готовыми подойти к Святой Чаше.

Жизнь владыки Василия — это переживание опыта 
его духовных наставников. Дай Бог и нам быть достой-
ными приемниками этих достояний.

Продолжение на стр. 9 >>>

12 ноября исполнилось 90 лет Высокопреосвященнейшему архиепископу Василию (Злотолинскому),  
первому правящему архиерею Запорожской епархии УПЦ в 1992–2009 гг.

УтрАтА Олег Валик, фото из архива пресс-службы Запо-
рожской епархии УПЦ

Светлой памяти первого правящего  
архиерея Запорожской епархии УПЦ 
архиепископа Василия (1932 — 2022) 

посвящается



ноябрь 2022

�

Событие, которое легло в основу 
праздника, не упоминается в кано-
нических Евангелиях, но мы знаем 
о нем из Предания Церкви, зафик-

сированного в раннехристианских апокри-
фах и проповедях великих святых отцов. 
Согласно этим источникам, родители Бого-
родицы Иоаким и Анна долгие годы были 
бездетны. Они мечтали и горячо молились 
о том, чтобы Господь даровал им ребенка, 
и обещали посвятить его служению Богу. 
Наконец по прошествии пятидесяти лет их 
супружества молитва престарелых правед-
ников была услышана: у них родилась дочь, 
которую назвали Мария.

Когда Мария достигла трехлетнего воз-
раста, Иоаким и Анна поняли, что пришло 
время исполнить данный Богу обет, и на-
правились в Иерусалимский храм. Около 
входа в храм стояли призванные Иоакимом 
юные девы с зажженными светильниками, 
для того чтобы Мария возлюбила дом Бо-
жий всем сердцем и не вернулась обратно 
к родителям. Пресвятая Дева, несмотря на 
Свой детский возраст, легко преодолела  
15 крутых ступеней храма и была встре-
чена и благословлена первосвященником, 
по преданию — Захарией, отцом Иоанна  
Крестителя. По особому откровению перво-
священник совершил абсолютно невозмож-
ный, если основываться на предписаниях 
Закона, поступок, которому удивились даже 
ангелы — ввел Богоотроковицу во Святое 
Святых, куда имел право входить только 
первосвященник и лишь один раз в год. Та-
ким образом была явлена особая роль Девы 
Марии в судьбе человечества.

Праведные Иоаким и Анна, 
вручив Дитя воле Отца Небесного, 
возвратились домой. Событие Вве-
дения стало началом нового этапа 
в жизни Пренепорочной Девы — 
пребывания при Иерусалимском 
храме, продолжавшегося до до-
стижения двенадцатилетнего воз-
раста, после чего Она, решившая 
сохранять девство и уневеститься 
Богу, была поручена заботам пра-
ведного Иосифа Обручника. 

Во святом доме Божием Богоотроковица 
непрестанно упражнялась в молитве, в чте-
нии Священного Писания, рукоделии. По 
свидетельству Писания и по словам Иосифа 
Флавия, вокруг храма были построены осо-
бые помещения, где жили девы, посвящен-
ные Богу, и благочестивые вдовицы. Прото-
евангелие Иакова говорит: «Жила же Мария 
в церкви, как голубь питаемая, и принимала 
пищу от руки ангела; и была Она до 12 лет в 
церкви Господней». 

Святитель Андрей Критский обращает 
внимание на то, что для молитвы Деве Ма-
рии «не возбранялось входить во Святая 
Святых… Пришедши в больший возраст и 
навыкши Писанию и рукоделию, Она более 
упражнялась в молитве, нежели в рукоде-
лии: для Нее было обычным целые ночи и 
значительную часть дня проводить в мо-
литве. Поэтому Она большее время Своего 
жития в храме провела за второй завесой, 
во внутренней скинии на молитве». Блажен-
ный Иероним пишет: «Если бы кто спросил 
меня, как проводила время юности Пресвя-
тая Дева, — я ответил бы: то известно Само-

му Богу и Архангелу Гавриилу, неотступно-
му хранителю Ее».

В настоящее время Введение во храм 
Пресвятой Богородицы относится к самым 
главным, двунадесятым праздникам, но 
установлен он был в Церкви позднее дру-
гих. Первые упоминания о нем относятся  
к VIII веку, однако изначально служба на 
Введение совершалась без особой торжест-
венности. В IX веке праздник получил ши-
рокое распространение на Востоке, а после 
XIV века окончательно вошел в число дву-
надесятых.

Праздник Введения во храм Пресвятой 
Богородицы — предвозвестие благоволения 
Божия к человеческому роду, проповедь спа-
сения, обетование близкого Христова при-
шествия. Не случайно именно в этот день на 
богослужении впервые в году исполняются 
рождественские песнопения — ирмосы ка-
нона Рождества Христова («Христос ражда-
ется — славите…»), написанные преподоб-
ным Космой Маюмским. И с этого времени 
в богослужении некоторых дней декабря 
проявляются черты предпразднства Рож-
дества.

1 декабря, чт. (18 ноября по ст. ст.)
Рождественский пост. Мчч. За-
кхея, диакона Гадаринского, и Ал-
фея, чтеца Кесарийского (303).

2 декабря, пт. (19 ноября по ст. ст.)
Рождественский пост. Прор. 
Авдия (из 12-ти) (IX в. до Р.Х.). 
Свт. Филарета, митр. Московско-
го (1867). Прп. Варлаама, игумена 
Печерского, в Ближних пещерах 
(1065). 

3 декабря, сб. (20 ноября по ст. ст.)
Рождественский пост. Пред-
празднство Введения во храм 
Пресвятой Богородицы. Прп. Гри-
гория Декаполита (816).

4 декабря, вс. (21 ноября по ст. ст.)
ВВЕДЕНИЕ (ВХОД) ВО ХРАМ 
ПРЕСВЯТОЙ ВЛАДЫЧИЦЫ 
НАШЕЙ БОГОРОДИЦЫ  
И ПРИСНОДЕВЫ МАРИИ. 
Рождественский пост. 
Неделя 25-я по Пятидесятнице.

5 декабря, пн. (22 ноября по ст. ст.)
Рождественский пост. Седмица 
26-я по Пятидесятнице. Попраз-
днство Введения. Апп. от 70-ти 
Филимона и Архиппа и мц. равно-
ап. Апфии (I).

6 декабря, вт. (23 ноября по ст. ст.)
Рождественский пост. Блгв. вел. 
кн. Александра Невского, в схиме 
Алексия (1263). Свт. Амфилохия, 
еп. Иконийского (после 394).

7 декабря, ср. (24 ноября по ст. ст.)
Рождественский пост. Вмц. Ека-
терины (305–313). Прп. Меркурия, 
постника Печерского, в Дальних 
пещерах (XIV).

8 декабря, чт. (25 ноября по ст. ст.)
Рождественский пост. Отдание 
праздника Введения во храм 
Пресвятой Богородицы. Сщмчч. 
Климента, папы Римского (101), и 
Петра, архиеп. Александрийского 
(311).

9 декабря, пт. (26 ноября по ст. ст.)
Рождественский пост. Свт. Ин-
нокентия, еп. Иркутского (1731). 
Прп. Алипия столпника (640).

10 декабря, сб. (27 ноября по ст. ст.)
Рождественский пост. Ико-
ны Божией Матери, именуемой 
«Знамение». Вмч. Иакова Перся-
нина (421).

11 декабря, вс. (28 ноября по ст. ст.)
Рождественский пост. Неделя 
26-я по Пятидесятнице. Сщмч. 
митр. Серафима Чичагова (1937). 

12 декабря, пн. (29 ноября по ст. ст.)
Рождественский пост. Седмица 
27-я по Пятидесятнице. Мч. Па-
рамона и с ним 370-ти мучеников 
(250). Мч. Филумена (ок. 274).

13 декабря, вт. (30 ноября по ст. ст.)
Рождественский пост. Апостола 
Андрея Первозванного (62). Свт. 
Фрументия, архиеп. Индийского 
(Ефиопского) (ок. 380).

14 декабря, ср. (1 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Прор. 
Наума (VII до Р.Х.) Прав. Филаре-
та Милостивого (792). Мч. Анании 
Персянина.

15 декабря, чт. (2 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Прор. 
Аввакума (VII в. до Р.Х.). Иконы 
Божией Матери, именуемой «Ге-
рондисса».

Апостол Андрей был родом из Га-
лилеи. Эта северная часть Святой 
Земли отличалась плодородием 
и живописностью, а жители ее —  

добродушием и гостеприимством. 
Когда Иоанн Креститель начал пропове-

довать на берегах Иордана, Андрей вместе 
с Иоанном Зеведеевым (происходившим 
с ним из одного города — Вифсаиды) пос-
ледовал за пророком, надеясь в его учении 
найти ответ на свои духовные вопросы. 
Многие начали думать, что может быть Ио-
анн Креститель и есть ожидаемый Мессия, 
но он объяснил людям, что он не Мессия, а 
послан только приготовить Ему путь. В то 
время Господь Иисус Христос пришел к Ио-
анну Крестителю на Иордан для крещения, и 
тот, указывая на Господа, сказал своим уче-
никам: «Вот Агнец Божий, Который берет 
на себя грехи мира». Услышав это, Андрей с 
Иоанном последовали за Иисусом. Господь, 
увидев их, спросил: «Что вам надобно?»  
Они сказали: «Равви (Учитель), где Ты жи-
вешь?» — «Пойдите и увидите», — ответил 
Иисус, и с того времени они стали Его уче-
никами. В этот же день апостол Андрей по-
шел к своему брату Симону Петру и сказал 
ему: «Мы нашли Мессию». Так Петр присо-
единился к ученикам Христовым.

Однако апостолы не сразу всецело пос-
вятили себя апостольскому званию. Из 
Евангелия мы знаем, что братья Андрей и 
Симон Петр и братья Иоанн и Иаков долж-
ны были на какое-то время вернуться к сво-
им семьям и заняться своей обычной рабо-
той — рыбной ловлей. Несколько месяцев 
спустя Господь, проходя мимо Галилейского 
озера и увидев их ловящими рыбу, сказал: 
«Идите за Мной и Я сделаю вас ловцами че-

ловеков». Тогда они оставили свои лодки и 
сети и с того дня стали неотлучными учени-
ками Христовыми.

После сошествия Святого Духа апостолы 
бросили жребий, кому в какую страну следу-
ет идти для проповеди Евангелия. Святому 
Андрею достались страны, лежащие вдоль 
побережья Черного моря, северная часть 
Балканского полуострова и Скифия, то есть 
большая часть территорий, на которых поз-
днее образовались наши земли. Согласно 
преданию, апостол Андрей Первозванный, 
неся слово Божье, дошел и до Запорожско-
го края. Он проповедовал близ нынешнего 
села Беленькое, прошел через всю Украину, 
благословил холмы, на которых сейчас сто-
ит Киев, и предсказал, что Благодать Божия 
просияет на них… «Верьте мне, — сказал 
апостол своим ученикам, — что на горах сих 
воссияет благодать Божия: великий город 
будет здесь, Господь просветит сию землю 
святым крещением и воздвигнет здесь мно-
го церквей». Затем апостол Андрей водрузил 
на одной из них крест, предвозвещая приня-
тие веры будущими обитателями Киевской 
Руси.

После возвращения в Грецию апостол 
Андрей остановился в городе Патры, рас-
положенном у Коринфского залива. Здесь 
через возложение рук он многих людей ис-
целил от недугов, в том числе и знатную 
Максимиллу, которая от всего сердца уверо-
вала во Христа и стала ученицей апостола. 
Так как многие жители Патр уверовали во 
Христа, местный правитель Егеат возгорел-
ся ненавистью против апостола Андрея и 
приговорил его к распятию на кресте. Апос-
тол, нисколько не устрашившись приговора, 
во вдохновенной проповеди раскрыл перед 

собравшимися духовную силу и значение 
крестных страданий Спасителя.

Егеат не поверил проповеди апостола, 
назвав его учение безумием. Затем он велел 
распять апостола так, чтобы он подольше 
страдал. Святого Андрея привязали ко крес-
ту наподобие буквы X, не вбивая гвоздей в 
его руки и ноги, чтобы не вызвать скорой 
смерти. Несправедливый приговор, выне-
сенный правителем, вызвал в народе возму-
щение. Но, тем не менее, он остался в силе.

Вися на кресте, апостол Андрей непре-
станно молился. Перед разлучением его 
души с телом небесный свет осиял крест 
Андрея, и в его блистании апостол отошел 
в вечное Царство Божие. Мученическая 
кончина апостола Андрея Первозванного 
последовала около 62 года после Рождества 
Христова.

Сегодня во многих городах есть прекрас-
ные храмы, посвященные святому апостолу. 
Не является исключением и Запорожье. 
Свято-Андреевский кафедральный собор с 
прилегающей к нему площадью, на которой 
установлен памятник Андрею Первозванно-
му, давно стал одной из жемчужин нашего 
города. 

КАлеНдАрь

деКАБрь

Подготовил иерей Сергий Горбань

4 декабря — Введение во храм Пресвятой Владычицы 
нашей Богородицы и Приснодевы Марии

В этот день православные христиане вспоминают, как святые праведные 
Иоаким и Анна привели свою трехлетнюю дочь — Деву Марию —  

в Иерусалимский Храм, чтобы посвятить ее служению Богу.

Для Запорожья и Украины в целом этот праздник — особенный. У каждого народа 
есть свой небесный покровитель и просветитель. Для нашей страны — это Андрей 

Первозванный. Именно он принес на будущие украинские земли свет веры Христовой.

13 декабря — память апостола Андрея Первозванного

Святой апостол  
Андрей Первозванный

Введение во храм 
Пресвятой Богородицы
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С детских лет Николай преуспевал 
в изучении Божественного Писа-
ния; днем он не выходил из храма, 
а ночью молился и читал книги, 

созидая в себе достойное жилище Святого 
Духа. Дядя его, епископ Патарский Нико-
лай, радуясь духовным успехам и высокому 
благочестию племянника, поставил его во 
чтеца, а затем возвел Николая в сан священ-
ника, сделав его своим помощником и по-
ручив ему говорить поучения пастве. Пос-
тоянно труждаясь и бодрствуя, пребывая в 
непрестанной молитве, пресвитер Николай 
проявлял великое милосердие к пасомым, 
приходя на помощь страждущим, и разда-
вал все свое имение нищим. Узнав о горь-
кой нужде и нищете одного ранее богатого 
жителя своего города, святой Николай спас 
его от большого греха. Имея трех взрослых 
дочерей, отчаявшийся отец замыслил отдать 
их на блудодеяние для спасения от голода. 
Святитель, скорбя о погибающем грешнике, 
ночью тайно бросил ему в окно три мешочка 
с золотом и тем спас семью от падения и ду-
ховной гибели. Творя милостыню, святитель 
Николай всегда старался сделать это тайно и 
скрыть свои благодеяния.

Отправляясь на поклонение святым мес-
там в Иерусалим, епископ Патарский вру-
чил управление паствой святому Николаю, 
который и исполнял послушание с тщанием 
и любовью. Когда епископ возвратился, тот, 
в свою очередь, испросил благословение на 
путешествие в Святую Землю. По дороге 
святой предсказал надвигавшуюся бурю, 
грозящую кораблю потоплением, ибо ви-
дел самого диавола, вшедшего на корабль. 

По просьбе отчаявшихся путников он уми-
рил своей молитвой морские волны. По его 
молитве был поставлен здравым один ко-
рабельщик-матрос, упавший с мачты и раз-
бившийся насмерть.

По кончине архиепископа Иоанна он 
был избран епископом Мир Ликийских пос-
ле того, как одному из епископов Собора, 
решавшего вопрос об избрании нового ар-
хиепископа, в видении был указан избран-
ник Божий — святой Николай. Призванный 
пасти Церковь Божию в архиерейском сане, 
святитель Николай оставался тем же вели-
ким подвижником, являя пастве образ кро-
тости, незлобия и любви к людям. Это было 
особенно дорого для Ликийской Церкви во 
время гонения на христиан при императоре 
Диоклитиане (284–305). Епископ Николай, 
заключенный в темницу вместе с другими 
христианами, поддерживал их и увещевал 
твердо переносить узы, пытки и мучения. 
Его самого Господь сохранил невредимым. В 
325 году святитель Николай был участником 
I Вселенского Собора, принявшего Никейс-
кий Символ веры, и ополчался со святыми 
Сильвестром, папой Римским, Александром 
Александрийским, Спиридоном Трими-
фунтским и другими от 318 святых отцов 
Собора на еретика Ария. В пылу обличения 
святитель Николай, пламеневший ревнос-
тью ко Господу, даже ударил лжеучителя по 
щеке, за это он был лишен святительско-
го омофора и посажен под стражу. Однако 
нескольким святым отцам было открыто в 
видении, что дерзновение святителя угодно 
Богу. Святого угодника восстановили в свя-
тительском сане. 

Еще при жизни святитель совершал 
многие чудеса. Из них наибольшую славу 
доставило ему избавление от смерти трех 
мужей, неправедно осужденных корысто-
любивым градоначальником. Святитель 
смело подошел к палачу и удержал его меч, 
уже занесенный над головами осужденных. 
Градоначальник, обличенный святителем 
Николаем в неправде, раскаялся и просил 
его о прощении. При этом присутствовали 
три военачальника, посланные императо-
ром Константином во Фригию. Они еще не 
подозревали, что им вскоре также придется 
искать заступничества у святителя Николая, 
так как их незаслуженно оклеветали перед 
императором и обрекли на смерть. Явив-
шись во сне святому равноапостольному 
Константину, святитель Николай призвал 
его отпустить неправедно осужденных на 
смерть военачальников, которые, находясь в 
темнице, молитвенно призывали на помощь 
святителя. Много других чудес совершил он, 
долгие годы подвизаясь в своем служении. 

Достигнув глубокой старости, святитель 
Николай мирно отошел ко Господу. Честные 
его мощи хранились нетленными в местной 
кафедральной церкви и источали целебное 
миро, от которого многие получали исцеле-
ния. В 1087 году мощи его были перенесены 
в итальянский город Бари, где почивают и 
поныне.

16 декабря, пт. (3 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Прор. 
Софонии (635–605 г. до Р.Х.). Прп. 
Феодула Цареградского (ок. 440). 

17 декабря, сб. (4 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Вмц. 
Варвары и мц. Иулиании (ок. 306). 
Прп. Иоанна Дамаскина (ок. 780).

18 декабря, вс. (5 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Неделя 
27-я по Пятидесятнице. Прп. Сав-
вы Освященного (532).

19 декабря, пн. (6 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Седмица 
28-я по Пятидесятнице. Святите-
ля Николая, архиепископа Мир 
Ликийских, чудотворца (ок. 345).

20 декабря, вт. (7 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Прп. 
Нила Столобенского (1554). Свт. 
Амвросия, еп. Медиоланского 
(397).

21 декабря, ср. (8 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Апп. от 
70-ти Сосфена, Аполлоса, Кифы, 
Тихика, Епафродита, Кесаря и 
Онисифора (I). 

22 декабря, чт. (9 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Зачатие 
праведною Анною Пресвятой Бо-
городицы. Иконы Божией Матери, 
именуемой «Нечаянная Радость».

23 декабря, пт. (10 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Мчч. 
Мины, Ермогена и Евграфа (ок. 
313). Свт. Иоасафа, еп. Белгород-
ского (1754).

24 декабря, сб. (11 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Прп. Да-
ниила Столпника (489–490). Прп. 
Никона Сухого, Печерского, в 
Ближних пещерах (XII).

25 декабря, вс. (12 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Неделя 
28-я по Пятидесятнице, святых 
праотец. Свт. Спиридона, еп. 
Тримифунтского, чудотворца 
(ок. 348).

26 декабря, пн. (13 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Седми-
ца 29-я по Пятидесятнице. Мчч. 
Евстратия, Авксентия, Евгения, 
Мардария и Ореста (284-305).

27 декабря, вт. (14 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Мчч. 
Фирса, Левкия и Каллиника (249–
251). Мчч. Филимона, Аполлония, 
Ариана и Феотиха (286–287).

28 декабря, ср. (15 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Сщмч. 
Илариона, архиеп. Верейского 
(1929). Свт. Стефана исп., архиеп. 
Сурожского (VIII).

29 декабря, чт. (16 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Прор. 
Аггея (500 до Р.Х.). Блж. царицы 
Феофании (893–894).

30 декабря, пт. (17 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Прор. 
Даниила и трех отроков: Анании, 
Азарии и Мисаила (600 до Р.Х.).

31 декабря, сб. (18 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Суббота 
пред Рождеством Христовым. Свт. 
Модеста, архиеп. Иерусалимского 
(633–634). Прославление прав. Си-
меона Верхотурского (1694).

Святитель Спиридон, епископ Три-
мифунтский, родился около 270 г. 
На острове Кипр, в деревушке под 
названием Аския. О его детстве и 

юности сведений сохранилось мало. Извес-
тно лишь, что родители его были простые 
крестьяне, а сам будущий святой в детстве 
пас овец и коз. Спиридон не получил ника-
кого образования, но от природы имел здра-
вый ум, светлую и добрую душу. В молодос-
ти он женился на честной целомудренной 
девушке. У них родилась дочь Ирина.

Семейная жизнь продолжалась недолго, 
вскоре жена умерла, однако и после этой тя-
желой потери Спиридон не впал в уныние, 
а продолжил служение Богу своими добры-
ми делами. Доброжелательность и отзывчи-
вость привлекли к нему многих: бездомные 
находили в его доме приют, странники — 
пищу и отдых. За добрые дела Бог наделил 
будущего святителя дарами прозорливости, 
исцеления неизлечимых больных и изгна-
ния бесов. После смерти жены, в царствова-
ние императора Константина Великого его 
хиротонисали во епископа Кипрского горо-
да Тримифунта. В сане епископа святитель 
не изменил своего образа жизни, соединив 
пастырское служение с делами милосердия.

Все житие святителя поражает удиви-
тельной простотой и силой чудотворения, 
дарованной ему от Господа. По слову свя-
тителя пробуждались мертвые, укрощались 
стихии, сокрушались идолы.

Святитель Спиридон вместе со святите-
лем Николаем, архиепископом Мир Ликий-
ских, участвовал в I Вселенском Соборе в 
Никее, осудившем арианскую ересь. Говоря 

с противниками исповедания Святой Трои-
цы, он воочию показал Ее Единство и Троич-
ность: взяв в руки кирпич, святой сжал его и 
разложил на три составные части — огонь, 
воду и глину. «Так и в Троице, — сказал  
святитель, — Три Лица, но Единое Божест-
во».

В то время, когда святитель находился в 
Никее, умерла его дочь Ирина. Вскоре пос-
ле его возвращения домой к нему пришла 
одна женщина и рассказала, что пока он 
отсутствовал, она отдала на хранение Ири-
не ценные золотые украшения. Она жало-
валась, что не может получить их обратно, 
так как Ирина умерла так внезапно, что не 
оставила никаких распоряжений, и никто не 
может их найти. Владыка, искренне желая 
помочь женщине вернуть ценности, тща-
тельно обыскал весь дом, но не нашел их.  
Он посчитал эту утрату собственным не-
счастьем.

Вместе со своими домашними он отпра-
вился на кладбище. Наклонившись над мо-
гилой, он прочитал молитву и обратился к 
мертвой дочери, как к живой, со словами: 
«Дочь моя Ирина! Где находятся украшения, 
отданные тебе на хранение?» В ту же мину-
ту голос из глубины могилы указал место, 
где спрятано сокровище. Тогда святитель 
сказал: «А теперь спи, дочь моя, пока не 
разбудит тебя Господь во время всеобщего 
воскресения». Благоговейный ужас и изум-
ление охватили всех присутствовавших при 
столь удивительном событии. Вернувшись 
домой, Святитель Спиридон нашел в ука-
занном месте спрятанные драгоценности и 
отдал их владелице. 

Однажды пришел к святителю Спири-
дону бедняк и пожаловался, что просил у 
богача взаймы хлеба для своей голодающей 
семьи, а тот отказался дать что-либо без за-
лога. Через сад в это время проползала змея, 
и святитель тронул ее посохом, превратив 
незаметно для бедняка в слиток золота. От-
дал он золото голодающему, велев выкупить 
его у богача обратно, когда будет хороший 
урожай.

Прошел год и молитвами святого Спи-
ридона крестьянин собрал хороший уро-
жай, он с лихвой расплатился с богачом 
за взятый взаймы хлеб и, выкупив слиток 
золота, вернул его святителю Спиридону. 
Святой отнес золото в сад, и слиток по его 
молитве превратился обратно в змею, тут же 
ускользнувшую из сада. Все это происходи-
ло на глазах изумленного крестьянина, дабы 
уверился и возблагодарил Господа, неизмен-
но пекущегося о нас.

В праведности и святости прожил свя-
той Спиридон свою земную жизнь. Послед-
ние слова святого были о любви к Богу и 
ближним. Скончался святитель около 348 г. 
во время молитвы.

дивеН БоГ во святЫХ своиХ Подготовил иерей Сергий Горбань

деКАБрь

19 декабря — память святителя Николая,  
архиепископа Мир Ликийских, чудотворца

Плод долгих молитв ко Господу бездетных родителей, младенец Николай со дня 
рождения явил людям свет будущей своей славы великого чудотворца.

Господь желает спасения каждому человеку, и ради этой благой цели Он совершает 
множество чудес и знамений через избранных Им святых. Таким преблагословенным 

служителем Божьим был епископ Спиридон Тримифунтский.

25 декабря — память святителя Спиридона,  
епископа Тримифунтского, чудотворца

Святитель  
Спиридон Тримифунтский 
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Сие свершилось два тысячелетия тому 
назад. Для человечества — это гран-
диозный исторический период. Для 
Бога же — «…один день, как тысяча 

лет, и тысяча лет, как один день» (2 Пет. 3:8)
Итак, Богомладенец Родился сегодня и 

две тысячи лет назад.
Изумительно!
Потрясающе!
Все эти тысячелетия Церковь духовно 

сражалась за спасение душ наших. Пролито 
море христианской крови. За истекшее время 
с сатанинской злобой преследовали Богомла-
денца Ирод, Нерон, Диоклетиан, масоны… 
всех не перечислить. Большинство из них уже 
истлели, и прах их развеян. Другие еще идут к 
своей вечной погибели…

На Церкви же исполнились слова Спаси-
теля: «…создам Церковь Мою, и врата ада не 
одолеют ее…» (Мф. 16:18).

Иудеи мечтали, что рожденный в Вифле-
ем Мессия огнем и мечом покорит Вселенную. 
Но они ошиблись, ибо «Бог есть любовь» (1 
Ин. 4:8).

Иисус избрал орудием Себе милосердие, 
терпение и кротость. Вседержитель пришел 
в мир не в пышном дворце, украшенном дра-
гоценностями. Не сонм шикарных слуг и до 
зубов вооруженных телохранителей оберега-
ли Его. Нет! Богомладенец Христос родился в 
душном скотском загоне и положен в грубые 
овечьи ясли на сено, уготованное животным. 
Лишь Пречистая Дева и Иосиф Обручник 
стерегли Его.

«Блаженны кроткие, ибо они наследуют 
землю» (Мф. 5:5), — говорил Спаситель, и Он 
кротостью и любовью победил мир. Почти 
все народы мира имеют Евангелие на своих 
языках. Только за первые четыреста лет по 
Рождеству Христову Церковь обрела около 
пяти миллионов подвижников. А за про-
шедшие эпохи миллиарды людей пошли за 
Богомладенцем Христом. Многие из них не-
сли спасительные труды выше человеческих 
сил. Они вкушали хлеб через два-три дня, 
а иные — лишь раз в неделю. Святые пили 
чистую воду, разбавляя ее соленой морской. 
Их терзали, топили, перепиливали, зарывали 
живыми, но благодатию Божиею, терпением, 
мужеством и любовью они все победили.

Их трепетали демоны. Они ходили по 
морю, как посуху. Им повиновались свирепые 
хищники. Сонмы святых неисчислимы. Анто-
ний Великий, Иоанн Лествичник, Авва Доро-
фей и бесчисленное множество других…

«Вот увидел я, — пишет в Откровении 
Иоанн Богослов, — …великое множество лю-
дей, которого никто не мог перечесть, из всех 
племен и колен, и народов и языков, стояло 
пред престолом и пред Агнцем в белых одеж-
дах и с пальмовыми ветвями в руках своих», 
и они славили Бога, сидящего на престоле 
(Откр. 7:9).

Полна подвижников и наша Запорожская 
земля. Недавно причислен к лику святых свя-
щенномученик Сергий, Архиепископ Мели-
топольский. Сей угодник Божий в годы реп-
рессий был сослан в Карагандинские лагеря. 
После издевательских насмешек и садистских 
притеснений расстрелян.

Владыка Сергий своими мощами почива-
ет в братской могиле ГУЛАГа.

Намечена канонизация еще шести Запо-
рожских праведников и мучеников. Своей 
любовью к Богомладенцу Иисусу и к людям 
они достигли изумительных высот.

И ныне в Небесных Обителях звезды 
Христовы сияют в безмерной славе и во све-
те живут неприступном. Один из этих пра-
ведников после кончины явившись своему 
духовному чаду, сказал, что «слава, которую 
Господь дает там возлюбившим Его, так вели-
ка, что в теле ее выдержать и остаться живым 
невозможно».

Но — о, чудо! О, великое Знамение Бо-
жие!!! Две тысячи лет от Рождества Христова 
Церковь гонят, а она благодатью Господней с 

кротостию и любовию стирает на своем пути 
все злое и богопротивное, исполняя повеле-
ние Иисусово: «…научите все народы, крестя 
их во имя Отца и Сына и Святаго Духа» (Мф. 
28:19).

Подсчитано, что только 2% человечества 
еще не имеют Евангелия на своем языке. И 
ныне Церковь Христова в двухтысячный раз 
празднует Рождество Богомладенца Христа!

Мы безмерно благодарны нашему Спаси-
телю за то, что пришел в мир. Что явил чело-
вечеству беспредельную милость в подвиж-
никах Церкви и в жизни каждого из нас.

Благодарим нашего Господа, что сподобил 
нас духовного веселия на изумительном двух-
тысячном Рождественском празднике.

Безусловно, миллионы людей мечтали до-
жить до сего Славного Юбилея.

Казалось, что он где-то за далеким гори-
зонтом. Но вот он у порога. И только наше 
поколение сподобилось ликовать на этом Не-
сравненном Торжестве.

Дорогие мои, искренне возлюбленные о 
Господе братья и сестры!

Еще и еще раз сердечно поздравляю вас с 
величайшим из всех торжеств человечества 
— двухтысячелетним Юбилеем по Рождес-
тву Христову!

Благословение Новорожденного и Пред-
вечного Богомладенца Иисуса, Его Милость 
и Любовь да пребудут в Церкви Христовой и 
над всем человечеством в наступившем но-
вом году и во всем грядущем третьем тысяче-
летии по Рождеству Христову!

С нами Бог!
И есть и будет!
Аминь.

Всемирное, потрясающее, великое со-
бытие празднует ныне Святая Цер-
ковь.
Крещение Господне — не просто 

воспоминание. Оно, как и все, что связано с 
Предвечным Богом, имеет непреходящее зна-
чение. Оно повторяется на протяжении всей 
истории человечества.

Что же это за великое событие?
Придя на Землю для спасения рода чело-

веческого от вечной адской пропасти, в кото-
рую мы летели добровольно грехами своими, 
Иисус 30 лет прожил на земле в безвестности. 
Он не начинал проповедь: традиции не по-
зволяли раньше этого возраста быть учителем 
и священником. Вседержитель, смирившись 
ради спасения каждого из нас, жил в Наза-
рете как простой человек со своею матерью и 
мнимым отцом Иосифом. Спаситель, владея 
Вселенной, Сам добывал Себе хлеб тяжелым 
трудом плотника…

Когда Ему исполнилось 30 лет, как гово-
рит Слово Божие, Иоанну, сыну Захарии, в 
пустыне был голос, повелевший идти на Иор-
дан крестить людей (Лк. 3:2). Крестителю было 
благословлено идти готовить людей к приня-
тию Мессии — Христа. Предтече открылось, 
каким образом из тысяч приходящих можно 
узнать Самого Спасителя.

Он идет к Иордану,  
«…проповедуя крещение по- 
каяния для прощения гре-
хов» (Мк. 1:4). Иоанн про-
поведовал о Христе, говоря, 
что «…идет за мною Силь-
нейший меня, у Которого я 
недостоин, наклонившись, 
развязать ремень обуви 
Его; я крестил вас водою, 
а Он будет крестить вас 
Духом Святым» (Мк. 1:7-8). 
Громадные толпы людей, 
жаждущих Богообщения, 
устремились на Иордан к 
Иоанну Крестителю.

В общей толпе приходит Сам Иисус. Бу-
дучи безгрешен, Спаситель не имел нужды 
в крещении и покаянии. Но приходит с дру-
гими, чтобы Своим примером показать нам 
необходимость следовать этим спасительным 
путем. Была еще одна чрезвычайно важная 
причина Крещения Господня. Она открылась 
чудом. Иисус вступил в воды Иорданские. 
Бесплотный Вседержитель своею плотью пог-
ружается в холодные воды реки, чтобы освя-
тить эту стихию.

Когда Христос выходил из воды, развер-
злись небеса, и Дух Святый в виде голубя 
сошел и почил на нем. Громовой голос Бога-
Отца потряс присутствующих: «Сей есть Сын 
Мой возлюбленный, в Котором Мое благоволе-
ние» (Мф. 3:17).

Единый Неделимый Триипостасный Все-
могущий Бог в Крещении Христа явным об-
разом открыл Себя человечеству.

Отец Небесный голосом возвестил о 
Христе. Сын Божий стоял перед Иоанном в 
Иордане. Дух Святый явился в виде голубя 
(Лк. 3:21-22).

Почему Иисус избрал для себя, а следо-
вательно, и для нашего освящения, именно 
водную стихию? Мы не знаем и можем только 
предполагать. Ведь вода — самое распростра-

ненное вещество во вселенной. 
Освященные Крещением Иису-
са иорданские воды, испаряясь, 
пронесены ветрами по всему 
земному шару. Они впитались 
буквально во всю планету. Нет 
клочка земли, не пронизанной 
этой священной влагой. Вода 
пропитывает все. И развеянные 
пары святого Иордана, облаго-
датствованные Иисусом, освяти-
ли землю, некогда проклятую за 
грехи человека, и тем обновили 
ее.

Итак, друзья, Крещенская 
вода (по-гречески — Великая 
Агиасма) является непостижи-

мым для разума сосудом Божественного огня 
Благодати Духа Святаго. Мы знаем, что даже 
простой огонь поддерживает жизнь людей, 
согревает их дома, спасает путешественни-
ков от гибели на морозе. На огне мы готовим 
пищу, и жизнь без его тепла стала бы дикой и 
первобытной. Но от небрежного обращения 
с огнем можно и погибнуть. Сгорают люди, 
леса, дома, города…

То же происходит с Огнем Божествен-
ной Благодати. Господь предупреждает: Я —  
«…как огонь поядающий» (Исх. 24:17). Страш-
ные слова доносит до нас Библия: «Проклят, 
кто дело Господне делает небрежно…» (Иер. 
48:10).

Бог беспредельно любит нас, но требует и 
нашей любви, и благоговения. Если небреж-
ностью отгоняем от себя Господа, Вседержи-
тель отступает, и мы становимся достоянием 
демонических сил. В этом суть проклятия.

Крещенскую воду христиане ежедневно 
пьют натощак по три глотка, смазывают ею 
голову и грудь, во изгнание демонических сил 
регулярно окропляют ею свои жилища.

Друзья, всею душою желаю вам, чтобы 
благодать Божия охраняла и оберегала, ис-
целяла и защищала вас от всего пагубного и 
злого. Призываю на это вам Божие благосло-
вение и Покров Царицы Небесной.

Да сохранит вас Господь.
Аминь.

Новости

pravlife.org
Албанська Церква 

відмовляється 
визнавати «ПЦУ»  

і просить скликати 
Синаксис 

Албанська Православна Цер-
ква відмовляється визнавати 
даровану «Православній церк-
ві України» автокефалію і знову 
просить Константинопольського 
Патріарха скликати Собор Пред-
стоятелів Помісних Православ-
них Церков з цього питання. Про 
це йдеться у заяві Священного 
Синоду Албанської Православної 
Церкви від 15 листопада, пові-
домляє Інформаційно-просвіт-
ницький відділ УПЦ з посилан-
ням на Romfea.gr.

В Албанській Церкві наго-
лосили, що надання української 
автокефалії не принесло ані миру, 
ані єдності, а наслідки цього рі-
шення були «несприятливими 
для всього Православ’я».

Також Священний Синод за-
значив, що «всі випадки розколу, 
як і різні хвороби, не лікуються 
одним і тим самим лікуванням, 
і кожному потрібно своє», тому 
не слід порівнювати автоке-
фалію Албанської Церкви і томос 
«ПЦУ».

Крім того, Синод нагадав 
Константинопольському Пат-
ріархату про лист від 19 березня 
2019 року, в якому було запропо-
новано застосувати до українсь-
ких розкольників «ту саму проце-
дуру, що призвела до вирішення 
мелітіанського розколу Першим 
Вселенським Собором».

Синод Албанської Церк-
ви, згадавши про необхідність 
розв’язати питання процедури 
надання автокефалії, зазначив, 
що як і інші Помісні Церкви, 
Албанська Православна Церква 
«продовжує благати про скликан-
ня Всеправославного Синаксису, 
який у Дусі Святому розв’яже 
церковне питання, що турбує 
православних всього світу».

«Основним переконанням 
залишається те, що Свята Євха-
ристія, апостольська спадкоєм-
ність та синодальність є міцними 
засадами православної єдності, 
і що на карту поставлено мир 
та єдність Православ’я у всьому 
світі», — наголосив Священний 
Синод Албанської Церкви.

ПроПоведь Архиепископ Василий (Злотолинский), 
 первый правящий архиерей 

 Запорожской епархии УПЦ в 1992–2009 гг.

Праздник  
Рождества Христова

Святое Богоявление, Крещение Господне
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Готовя статью к юбилею Его Высокопреосвящен-
ства, мы встретились с Высокопреосвященней-
шим Лукой, митрополитом Запорожским и Ме-
литопольским, правящим архиереем епархии, 

а также с представителями духовенства и мирянами, 
которые в течение своей жизни не единожды соприка-
сались с владыкой Василием. Они поделились с нами 
воспоминаниями о первом знакомстве и общении с ар-
хипастырем. Каждый из них адресовал юбиляру теплые 
слова поздравлений и благопожеланий.

1 декабря пришла печальная весть о том, что на 91-м 
году жизни владыка Василий отошел ко Господу. В па-
мять о новопреставленном первом архипастыре Запо-
рожской земли мы публикуем этот материал.

Протоиерей Андрей Кузьмин, 
настоятель храма в честь 
Введения Пресвятой Богородицы:

— Создание Запорожской епар-
хии и назначение в наш город вла-
дыки Василия было принято людь-
ми с радостью! Я был участником 
того маршрута, когда мы ездили в 
Крым, чтобы привезти его в наш 
город. Как сейчас помню, каким 
было мое первое впечатление от общения с владыкой: 
мудрый старец и очень добрый человек. Первое, что 
поразило меня, — его простота в общении и в повсед-
невной жизни. Смотришь на него и понимаешь: перед 
тобой архиерей, святитель. Однако никакой высоко-
парности или напыщенности в отношении других лю-
дей с его стороны никогда не было.

Тогда я входил в епархиальный совет, и, разумеет-
ся, возникали всякие ситуации. Но я ни разу не был 
свидетелем того, чтобы владыка был в гневе: он всегда 
улыбался и говорил о добром. Кроме того, Его Высо-
копреосвященство не принимал резкого сиюминут-
ного решения. Он всегда выслушивал разные мнения: 
советовался, беседовал, но решение выносил лишь на 
следующий день.

Владыка Василий пришел в новообразованную За-
порожскую епархию в очень сложное время: не было 
храмов и священников, все следовало начинать с нуля. 
Он проявил величайшую мудрость, сумев завоевать 
уважение власть имущих. Благодаря этому, было на-
чато сооружение современного Свято-Покровского 
архиерейского собора. В 1994 году владыка Василий 
благословил мне строить Свято-Введенский храм, на-
стоятелем которого я являюсь. На тот момент это был 
первый храм, построенный по его благословению в 
Запорожье. Вспоминается такой эпизод. Был праздник 
Покрова Пресвятой Богородицы, приехал владыка. На 
улице погода плохая, холодная, у нас даже храмовых 
стен еще не было. Он говорит: «Будем служить!» Я стал 
возражать: «Владыка, ну что вы, такая погода». Конеч-
но, все прошло на одном дыхании! Первое богослуже-
ние на историческом месте! Владыка произнес тогда 
прекрасную проповедь. Каждая встреча с владыкой 
Василием была особенной, общение — незабываемым! 
Просто многое тогда воспринималось как данность.

В юбилейный день рождения я от всей души же-
лаю владыке Василию Божьей милости и многая лета! 
Пусть он подольше будет с нами!

Протоиерей Владимир Гуменюк, 
клирик Свято-Покровского 
архиерейского собора:

— Момент, когда я впервые в 
жизни увидел владыку Василия, 
помню великолепно. Это был 
праздник в день Николая Чудот-
ворца в Свято-Никольском храме 
на Южном рынке, прихожанином 
которого я тогда являлся.

У меня жизнь сложилась так, что на момент образо-
вания Запорожской епархии моя дорога к храму только 
начиналась. Я живо интересовался церковной жизнью: 
читал труды святителя Игнатия Брянчанинова и мно-
гих других. Когда перед началом Божественной литур-
гии владыка вошел в храм, я был и удивлен, и впечат-
лен. Перед нами предстал мудрый старец-архиерей, и 
он выглядел именно таким как я представлял его себе, 
читая духовную литературу.

Став священником, получил возможность узнать 
владыку поближе. Меня всегда удивляли и привлека-
ли его необыкновенные доброта и мягкость. Он даже 
вполне заслуженные замечания священникам делал 

мягко, а потом еще и спрашивал: «Батюшка! Вы не оби-
делись?» В целом о том времени, когда епархией управ-
лял владыка Василий, у меня остались самые хорошие 
воспоминания. Я бы сравнил его с мягким, теплым и 
добрым светом.

В день рождения желаю владыке Василию великой 
милости Божьей. Пусть Господь его жалеет и будет к 
нему милостив и мягок, также как он был ко всем нам.

Протоиерей Александр Еремин, 
настоятель храма в честь 
святителя Луки Крымского:

— Первое мое знакомство с 
владыкой Василием произошло в 
1998 году, когда я был принят на 
послушание пономаря. На меня, 
тогда еще молодого человека, не-
изгладимое впечатление произвел 
даже сам внешний облик владыки, 
не говоря уже о его манере совершать богослужения 
и умении говорить замечательные проповеди, слова 
которых проникали в самое сердце. Образно говоря, 
он напоминал доброго и мудрого дедушку, который 
делится своим огромным жизненным и пастырским 
опытом с молодыми.

Потом, когда я уже стал иподиаконом владыки 
Василия, огромное влияние на меня оказало то, как 
он молился и служил Божественную литургию. Часто 
он собирал нас, молодых людей, и давал наставления 
о том, как следует вести себя в алтаре, рассказывал, 
как учили этому его духовные наставники, среди ко-
торых были и исповедники, и духовные чада оптинс-
ких старцев. Говоря, он старался передать нам главное: 
благоговение и трепет, которые испытывает человек, 
предстоя пред Богом. Он всегда повторял нам слова из 
Священного Писания: «Проклят всяк, творящий дело 
Божие с небрежением». Потому что самым страшным 
владыка считал то, когда человек привыкает к святыне. 
Из этой привычки, по его мнению, пренебрежительное 
отношение к совершению таинств, церковных треб, 
молитв и священнодействий. Новым священникам, ко-
торых рукополагал, владыка Василий говорил: «Будьте 
батюшками, не будьте попами!» Рукополагал он и меня: 
сначала в диаконский сан, после в пресвитерский, за-
тем в сан священника.

Владыка всегда был человеком, настроенным на 
Миссию. Он вдохновлял и продолжает вдохновлять 
священников нашей епархии своим личным приме-
ром.

Галина Серая, директор 
православного детского дома 
«Надежда»:

— В 2022 году, со дня осно-
вания нашего православного 
детского дома «Надежда», явля-
ющегося структурным подраз-
делением Запорожской епархии, 
исполнилось 20 лет. В нем проживают и воспитывают-
ся дети, оставшиеся без попечения родителей.

Оглядываясь назад, вспоминаю 2001-й год, когда 
все начиналось. В то время я, молодой педагог, рабо-
тала директором государственного приюта, который 
функционировал при школе-интернате №3. На тот 
момент Запорожье нуждалось в расширении интер-
натов, где будут воспитываться дети-сироты. Поэтому 
было принято решение структуру оптимизировать, 
а высвободившийся педагогический персонал — со-
кратить. Тогда мы уже очень хорошо знали покойного 
ныне отца Сергия Марущака, который был настоя-
телем Свято-Никольского храма на Правом берегу и 
благочинным города Запорожья, а также его супругу 
— матушку Ирину. Они часто бывали у нас в гостях, 
мы дружили. Узнав о том, что нас ожидает, отец Сергий 
предложил обратиться к владыке Василию с идеей со-
здания православного детского дома. Владыка назна-
чил встречу, принял нас, выслушал, затем благословил. 
Признаюсь, я очень волновалась, потому что до этого 
никогда не общалась с архиереями. Но уже с первых 
минут беседы, мои волнения и опасения развеялись. 
Владыка серьезно и основательно подошел к вопросу: 
подробно расспросил нас о том, какие шаги мы наме-
рены предпринять, пообещал поддержку и помощь. К 
нему можно было обратиться с любой проблемой, и он 
всегда находил пути ее решения. В дальнейшем влады-
ка очень часто приезжал к нам в детский дом, подолгу 
общался с воспитанниками, даря им свою любовь и 
тепло. И они отвечали ему взаимностью.

Земной путь длиной в 90 лет, который прошел 
владыка Василий, это очень много. Пусть же Всемило-
стивый Господь и в дальнейшем его укрепляет, дарует 
здоровье и спасение души!

Надежда Полякова, прихожанка  
Свято-Николаевского храма на Правом берегу:

— Возможность видеть архиепископа Василия не 
только в храме, но и общаться с ним вне богослужеб-
ного времени, для меня, грешной, — щедрый подарок 
Господа. Владыка — большой молитвенник и безмер-
ной души человек. Как и многие из нас, я шла ко Госпо-
ду через большие скорби. Огромная роль на этом пути 
принадлежит владыке Василию. Увидев его, и услышав 
проповеди Его Высокопреосвященства, я прониклась 
глубиной его веры, даром убеждения в ней и его огром-
ной любовью к нам, простым прихожанам. 

Не счесть трудов, которые понес владыка Василий, 
возглавив в 1992 году Запорожскую епархию. Уйдя на 
покой, он не смог оставаться без дела, и организовал 
проведение катехизаторских бесед.

Впервые придя к нему домой, я поразилась скром-
ности владыки в быту. Единственной ценностью в гос-
тиной, где он нас принимал, было изобилие икон. Под-
ходя под благословение «Владыченьки» — именно так 
мы его называли, каждый неизменно получал улыбку и 
доброе слово. На занятиях мы изучали Ветхий и Новый 
заветы. Помимо этого, владыка много рассказывал нам 
о Священном Писании и пророках. С не меньшим ин-
тересом мы слушали рассказы владыки Василия о его 
пастырской жизни и детстве. В конце каждой встречи 
он задавал нам вопросы по теме занятия, уточняя все 
ли мы правильно поняли. При любой погоде, прово-
жая нас, он всегда выходил на крыльцо и напутствовал 
всех общим благословением.

Также он просил нас о том, чтобы мы, когда призо-
вет его Отец Небесный, в первые сорок дней подава-
ли за него в храмах на бескровную жертву. Пусть это 
случится как можно позже! Еще у владыки была мечта 
переиздать свои проповеди, выпущенные ранее, чтобы 
потом раздавать эти книги каждому человеку. С Божьей 
помощью, преодолев большие трудности, нам удалось 
осуществить мечту архипастыря: в 2021-м году вышло 
второе издание проповедей владыки. И теперь, когда у 
него нет физических сил стоять на амвоне, книга будет 
проповедовать его словами, призывая любить и жалеть 
ближних, видеть в каждом человеке образ Божий.

Пусть же Господь хранит владыку в крепости ду-
ховных и телесных сил, в неиссякаемой радости в Духе 
Святом, щедро одаривая Своей небесной благостыней. 
Многая и благая лета дорогому владыке Василию!

Ирина Смаглова, прихожанка  
Свято-Никольского храма на Правом берегу:

— Когда владыка Василий пришел в Запорожскую 
епархию, все очень скоро увидели, что он не только ар-
хиерей Божьей милостью, но и яркая харизматичная 
личность. Его запоминающиеся, образные проповеди 
никого не оставляли равнодушным, возжигая в сердцах 
людей огонь веры. Владыка был открыт для всех: к нему 
обращались с самыми разными проблемами, и каждо-
му он старался помочь. По его молитвам изменялись 
человеческие судьбы, восстанавливались семьи, люди 
приходили к Богу. Также решались и бытовые вопросы. 
Когда отошла ко Господу сестра владыки Василия Нина 
Николаевна, она трудилась в церковном магазине на 
улице Кремлевской, он в течение года, каждый раз, ког-
да бывал у нас, всегда раздавал поминальные пакетики 
и просил: «Молитесь о моей сестричке! Молитесь!» Мы 
тогда говорили между собой: «Вот как нужно поминать 
своих близких! Как делает это владыка Василий!» 

Отличительная черта владыки — великолепное, 
очень тактичное чувство юмора. В нашем Свято-Ни-
кольском храме я певчая и чтец. Как-то владыка Василий 
служил у нас: проходит он мимо нашего хора, улыбается 
и говорит: «Это мой архиерейский хор!» А мы-то там все 
уже пожилые! Он идет дальше и слышит чтеца. Владыка 
внимательно слушает, а потом произносит: «Какая па-
мять! Господи, помилуй, наизусть знает!»

Все, что было сделано владыкой Василием для ста-
новления и развития Запорожской епархии за годы его 
правления сложно переоценить! Мы постоянно мо-
лимся за него!

УтрАтА Олег Валик, фото из архива пресс-службы Запорожской епархии УПЦ

12 ноября исполнилось 90 лет Высокопреосвященнейшему архиепископу Василию (Злотолинскому),  
первому правящему архиерею Запорожской епархии УПЦ в 1992–2009 гг.

Светлой памяти первого правящего  
архиерея Запорожской епархии УПЦ 
архиепископа Василия (1932 — 2022) 

посвящается



12 ноября владыке Василию 
исполнилось 90 лет. По при-
чине его недуга мы не смог-
ли побеседовать с первым 

архипастырем Запорожской епархии, ко-
торой он управлял с 1992 по 2009 годы. В 
канун юбилея архиепископа Василия мы 
поговорили с одним из помощников Его 
Высокопреосвященства протоиереем Ди-
митрием Шуляком, планируя приурочить 
публикацию интервью к знаковой дате. 
Но Господь судил иначе: 1 декабря на 91-
м году жизни владыка Василий скончался. 
Этот материал посвящается его светлой 
памяти.

— Батюшка, расскажите, как вы 
познакомились с владыкой Василием?

— Я учился в Запорожском государс-
твенном медицинском университете, а 
пока учился, посещал Покровский кафед-
ральный собор, он тогда находился в райо-
не Малого рынка. Я был иногородний. 
Мой духовник, протоиерей сказал, что 
мне надо искать нового духовного отца в 
связи с выбором моего пути. Где мне най-
ти духовника, я не знал. Переживал очень 
тяжело, а недавно рукоположенный свя-
щенник, который проходил стажировку в 
кафедральном соборе мне и говорит:

— Ты проси владыку Василия.
— Да кто я такой? Я же совершенно ря-

довой человек — и к владыке в духовные 
чада?!

— Ты попроси — он тебе не откажет.
Такой совет. Его исполнение казалось 

невозможным: такая величина — правя-
щий архиерей, старец, и как я — совершен-
но рядовой студент. Но, думаю, попрошу. 
В алтаре, после Божественной литургии, 
подошел к владыке Василию и высказал 
свою просьбу, он вдруг погладил меня по 
голове и сказал: «Ну ладно. Грядущего ко 
мне не иждену вон». Это был для меня та-
кой всплеск духовный, так радостно было! 
Вот с этого момента он и стал моим духов-
ным отцом. После первой в мире духовно-
светской научно-практической конферен-
ции, посвященной 2000-летию Рождества 
Христова «Аще возможно, будьте в мире 
со всеми» (состоялась она в Запорожье в 
1997 году, сопредседателем которой был 
архиепископ Василий), он меня пригласил 
в епархиальное управление на должность 
секретаря епархии. Для меня это были, ко-
нечно, очень радостные моменты. Однако 
и сил очень много уходило: было большое 
напряжение. Все боялся: такая величина 
— архиерей! И боишься что-нибудь не так 
сказать, не то сделать, как себя правильно 
повести, не оплошать. Конечно, сильно 
внутренне уставал. Владыка меня всегда 
выслушивал с терпением и любовью, в то 
же время давая понять, чтобы я лишних и 
многих слов не говорил, чтобы учился чет-
ко высказывать свои мысли и просьбы. Для 
него были типичны простота и любовь. Не 
было ни нравоучений, ни наставлений, он 
не говорил их никогда. Если владыка хо-
тел дать что-то понять, то говорил всегда 
иносказательно, от третьего лица: «Вот, у 
нас был отец Дормидонт, и он обычно го-
ворил так…»

— Как владыка относился к другим 
людям?

— Он всегда был очень добрый. Нико-
го не отпускал без подарка какого-нибудь: 
книжку или иконку, портрет, для детей 
гостинец передаст. И у него было совер-
шенно простое отношение к себе. Он был 
очень прост, к себе относился довольно 
строго. К людям — всегда с любовью, к 
себе — всегда предельно строго. Не пом-
ню, чтобы он меня за что-то поругал, хотя 
и было, безусловно, за что.

— Как владыка вел епархиальные 
дела?

— Одно из качеств владыки — это веде-
ние епархиальной работы. В редких случа-
ях он говорил свое весомое архиерейское 
слово, но практически всегда манера его 
работы заключалась в совете. Он собирал 
епархиальный совет и обращался к свя-
щенникам: «Ну что, отцы, вот такая ситу-
ация у нас: как будем поступать?» Сначала 
всех-всех выслушает, все мнения, а потом 
подведет итог. Или выберет какое-то мне-
ние, которое покажется ему самым нуж-
ным, или выскажет какое-то свое. Владыка 
всегда советовался, был очень деликатен 
и уважал чужое мнение и достоинство. 
Он редко писал резолюцию односложную 
вроде: «Благословляю», и точка. Всегда 
что-нибудь напишет еще: «Обязательно 
побывать в таком-то храме», «Обязательно 
помолиться за такого-то» и т. д.

Если какого-нибудь батюшку запре-
щали в служении, накладывали епитимью 
или в монастырь на исправление посыла-
ли, он тоже обязательно напишет: «Такие-
то каноны прочитать, столько-то поклонов 
каждый день сделать» и т. п.

Каждого человека он принимал очень 
близко к сердцу, так что все относились к 
нему, как к родному. И он всегда принимал 
всех людей, которые к нему приходили. Не 
только духовенство, но и бабушек, 
и простых женщин, и церковных, 
и нецерковных людей — всех при-
нимал, терпеливо слушал. Бабуш-
ки любили его еще с прихода в 
Феодосии, когда он был, настоя-
телем храма. Многие его любили и 
помнили как отца Василия. Бабуш-
ки-то не понимали, да и трудно им 
было произносить «Ваше Высо-
копреосвященство». Вот и называ-
ли по-старому: «отец Василий», а 
он и не обижался.

По существу, он и был отцом. С оте-
ческой любовью всех выслушает. Очень не 
любил, когда к нему приходили рассказать 
про интрижки или выяснять меркантиль-
ные вопросы. К нему приходят как к отцу 
— рассказать про жизнь, про беды, горес-
ти. Он услышит, помолится, перекрестит-
ся, посоветует, пособолезнует: «Ничего, 
ты читай то-то и то-то».

— Как владыка Василий служил в хра-
ме?

— Владыка, пока позволял возраст и 
здоровье, служил часто и охотно, истово. 
На богослужении никогда не отвлекался. 
Не обращал внимания на разные поме-
хи: духовенство, например, разговарива-
ет или еще что. Не хотел терять молитву. 
Уж совсем в крайнем случае, если вопию-
щая ситуация, подзовет диакона и скажет 
ему: «Отец, почему священники в алтаре 
разговаривают?!» Тот идет, ему неудобно, 
но делает протоиереям замечание. А сам 
владыка никогда замечаний не делал. Все 
чувствовали благодать соборной молитвы, 
возглавляемой архиереем — это было так 
радостно! Поэтому и любили приезжать 
священники, чтобы служить вместе с ар-
хипастырем. Не было тут никакого сковы-
вающего трепета, ужаса перед архиереем 
— мол, сейчас как «вразумит жезлом».

— Вспомните, как владыка пропове-
довал?

— Слово у него всегда было очень цер-
ковное. Проповедь, с одной стороны, очень 
простая и доступная, но, с другой стороны, 
всегда пропитанная цитатами из Священ-
ного Писания или святых отцов. Молодые 
священники к нему обращались, как бы им 
проповедь покрасивее составить, какие бы 

приемы использовать рито-
рические. Владыка говорил: 
«Знаешь, я в свое время мно-
го разных способов пропо-
веди перепробовал и понял: 
чем проще, тем лучше».

И это его простое слово 
очень глубоко проникало в 
сердце — народ очень любил 
его проповеди. После бого-
служения всегда его обсту-
пали взять благословение, 
потому что люди чувствова-
ли тепло и любовь от него. 
До сих пор встречаю людей 
,они, может быть, и видели 
его один раз всего, но самое 
доброе значительное событие 
в их жизни — это общение 
с владыкой, как он, например, до головы 
человека дотронулся. Рассказывают: «Не 
помню, что за праздник был. Ну, все пош-
ли, и я пошел (пошла). Почти безразлично 
все было, пока владыку не увидел (не уви-
дела). Подошел ко мне, благословил, и моя 
жизнь изменилась».

Однажды к нему приехала группа людей 
— несколько человек из Таиланда, и про-
фессор из Японии, океанолог. После встре-
чи тайцы сказали владыке: «Если бы вы 
оказались в Таиланде, то через год там все 

были бы крещеные». Тайцы вообще прида-
ют мало значения словам — у них довольно 
сильное внутреннее восприятие. Они так 
почувствовали внутренний склад владыки, 
что сказали именно такие слова: «Даже если 
бы вы сидели там у нас молча, то люди все 
равно стали бы православными».

— Расскажите, пожалуйста, об ин-
тересных случаях из жизни владыки, сви-
детелем которых вы, возможно, были.

— У владыки Василия потрясающее 
чувство юмора. Именно православного 
юмора, доброго светлого, можно сказать, 
человеколюбивого. И я вспоминаю не-
сколько ситуаций, которые лично у меня 
вызвали добрую улыбку. Начиналось Все-
нощное бдение. Открываются Царские 
врата, совершается каждение Алтаря, на 
амвон выходит диакон и должен дать воз-
глас: «Востаните!» Но диакон был молодой, 
только рукоположенный, переволновался, 
и вместо «Востаните!», возглашает: «Воз-
ношуся!!!» Заходит диакон в алтарь, а вла-
дыка Василий, так серьезно, но с хитрым 
прищуром говорит: «Ой, отец диакон, вы 
вернулись, а то я уже хотел священников 
посылать, держать вас за ноги, что бы вы 
высоко не улетели!»

Еще одна история. Часто в записках 
с просьбой помолиться пишут не право-
славные имена (нет их в православных 
святцах). Например, Анжела, Альбина, 
Марта, Клара. И владыка Василий напоми-
нал об этом прихожанам. И вот, ектенья, 
протодиакон читает записки:

— О здравии Марии, Михаила, Олега, 
Анны, …, Мальвины. (пауза)

— Ну, тогда уже и Буратины — добав-
ляет владыка Василий.

— Батюшка, а как вы лично воспри-
нимаете служение, в широком смысле 
этого слова, архиепископа Василия, сами 
предстоя у Престола Божия уже больше 
четверти века?

— Служение Церкви Христовой и па-
сомых владыки Василия можно коротко 
охарактеризовать всем известным литур-
гическим возгласом: «Горе имеем сердца». 
Вся его жизнь — жизнь «потаенного сер-
дца человека» есть стремлением к горне-
му миру. Этою своею сопричастностью 
и пламенностью горнему миру владыка 

зажигает охладевшие сердца, укрепляет 
опустившиеся руки, вселяет дух веры в 
Господа, поднимает падших. «От сердца к 
сердцу» — так можно назвать особенность 
его подвижнического делания. Из одного 
живого источника — чистого, отданного 
Богу сердца — архиепископ Василий чер-
пает неиссякаемые силы в своих великих 
трудах. Всегда жизнерадостный, благодат-
ный, готовый отозваться на любое горе и 
снизойти к самым падшим грешникам, — 
и все это проистекает из здоровых основ 

духа и сердечной чистоты.
Одно мгновение, еле уловимое 

для внешнего взгляда, как делатель 
умной сердечной молитвы износит 
из сокровищницы своего сердца 
нужный для вопрошающего ответ, 
поразительное проникновение в 
тайны сердца и мысли своих чад, 
обличение во грехе или благосло-
вение на будущее.

Народ не обманешь, он особым 
чувством воспринимает пастырей 
и сердцем познает тех, кто сами 

влекутся ко Христу. Владыку люди знают 
сердцем и любят его за Христову любовь 
и самоотверженное служение ближне-
му. В нем неиссякаемый источник добра. 
Многим запоминается его испытующий 
пронизывающий взгляд в самое сердце 
смотрящих его глаз. И только видишь, что 
знает благодатный пастырь тайные твои 
немощи, но, любя, щадит и, милуя, врачует 
их легким удобопосильным словом вра-
зумления. Таким я вижу духовного отца, 
данного нам промыслительно Господом.

— Обращаясь лично к владыке Васи-
лию, что бы вы сказали?

— Ваше Высокопреосвященство! Сер-
дечно поздравляю вас со знаменательной 
датой в вашей жизни — 90-летием со дня 
рождения. За минувшие годы вы много и 
плодотворно потрудились во вверенном 
вам винограднике Христовом. На протя-
жении десятилетий с ревностью совершая 
архипастырское служение, восстанавли-
вая храмы и обители епархии, заботясь о 
подрастающем поколении, вы убедительно 
свидетельствовали о вечных Евангельских 
истинах и преображающей силе Правосла-
вия. Ваши усилия были направлены также 
на развитие конструктивного взаимодейс-
твия со светским руководством, деятелями 
науки, образования и культуры. С прису-
щим вам чувством ответственности вы 
исполняли то многотрудное послушание, 
которое возложил на вас Господь. По слову 
праведного Иова, «в старцах — мудрость, 
и в долголетних — разум» (Иов. 12, 12).  
В вашей мудрости и многолетнем пастыр-
ском опыте нуждаются православные ве-
рующие Украины.

Посему, в знаменательный день вашего 
рождения, мы «едиными устами и единым 
сердцем», молимся о благом поспешении 
во всех ваших делах на ниве духовного 
совершенствования и земного созидания. 
Да наполнится каждое мгновение вашей 
жизни радостью служения! Да дарует вам 
Господь наш Иисус Христос полноту и 
изобилие Своих милостей!

Молитвенно желаем вам здравия и 
долгоденствия, чтобы множество благих 
дел, совершенных вами, умножалось и слу-
жило на благо народа Божия.

Исполла эти деспота,  
дорогой владыка!

Архиепископа Василия (Злотолинского) — «Владыченьку», как зовут его в народе, —  
любит вся Запорожская земля: священники, простые бабушки, дети и взрослые, любят собратья-архиереи, 

любят преподаватели и врачи. Любят за ласку, внимание, неподдельное смирение  
и то горение по Бозе, которое до сих пор показывает архипастырь.

иНтервьЮ Дмитрий Покровский,  
фото из архива пресс-службы Запорожской епархии УПЦ

Пастырь добрый



ноябрь 2022

11

Дни поста — это время, когда все 
верующие во Христа, стремятся 
посвятить заботе о чистоте своей 
души. В эти дни особенно важно 

поработать над собой, чтобы научиться ви-
деть свои грехи и по мере сил избавляться 
от греховных привычек. В этом деле может 
помочь тот обширный духовный опыт, ко-
торый собран в сочинениях святых отцов и 
современных пастырей.

«Не хлебом единым будет жить человек, 
но всяким словом Божиим» (Лк. 4, 4). Это сло-
ва Самого Спасителя, произнесенные Им во 
время Своего искушения в пустыни. Слова, 
указующие на то, насколько пища для бес-
смертной души важнее еды телесной.

Святитель Иоанн Златоуст говорит об 
этом так: «Что телесная пища для подде-
ржания наших сил, то же и чтение Писаний 
для души. Оно есть духовная пища, которая 
укрепляет ум и делает душу сильной, твер-
дой и умной, не позволяет ей увлекаться 
неразумными страстями». По слову святи-
теля, чтение Писания сильнее огня умягчает 
ожесточенную душу и делает ее способною 
на все прекрасное.

Невозможно считать себя христианином 
и при этом не знать Священного Писания, в 
котором, по выражению блаженного Авгус-
тина, «Бог беседует с нами». Вот почему ду-
шеполезное чтение является неотъемлемой 
частью поста, во время которого особенно 
важно читать слово Божие.

«Если мы не напрягаем своего ума те-
перь, когда время поста, когда ум острее и 
дух способнее не терять бодрости, то когда 
же мы будем в состоянии сделать это»? —  
пишет Иоанн Златоуст в своей беседе на 
книгу Бытия. 

А Рождество Христово он называет ма-
терью всех праздников! «Скоро настанет 
праздник, который более всех праздников 
достоин почитания и благоговения, и ко-

торый безошибочно можно 
назвать материю всех празд-
ников. Какой же это празд-
ник? Рождество Христово по 
плоти. От него получили на-
чало и основание Богоявление 
и священная Пасха, и Возне-
сение, и Пятидесятница. Если бы Христос 
не родился по плоти, то и не крестился бы, 
что и есть Богоявление, — и не распялся бы, 

что и есть Пасха, — и не послал бы 
Духа, что и есть Пятидесятни-
ца. Таким образом, от Рождества 
Христова, как различные потоки 
от источника, проистекли все эти 
праздники. И не поэтому только 
этот справедливо мог бы занимать 
первенство, но и потому, что со-
бытие этого дня есть самое пора-
зительное из всех событий. Что 
Христос, сделавшись человеком, 
умер, это было в порядке вещей;  
потому что, хотя Он и не сделал 
греха, но принял смертное тело.  
Конечно, и это достойно удивле-
ния; но что Он, будучи Богом, бла-

говолил сделаться человеком и уничижить  
Себя так, что и умом постигнуть невоз-
можно, — это самое поразительное и изу-
мительное дело. Удивляясь этому, и Павел 
говорит: и беспрекословно — великая благо-
честия тайна. Какая «великая»? Бог явился 
во плоти (1 Тим. 3, 16)».

Наставления святителя Иоанна Златоус-
та о посте прекрасны и поучительны: «Чего 
только не исцеляет пост, какого душевного 
недуга не уничтожает! Изгоняя пресыщение 
и надменность, он обновляет сердце, унич-
тожая роскошь, подавляет пыл гнева, ути-
шает жестокую ненависть, снимает бремя 
вожделений, уничтожает горячку страстей, 
изгоняет надменное тщеславие, отгоняет 
бессонные заботы, снимает пелену с глаз, 
очищает душевные и телесные чувства, так 
как этот художник получил силу лечения 
свыше…» Трудно добавить или убавить 
что-то из слов великого учителя Церкви, 
святителя Иоанна Златоуста. Кому как не 
ему, достигшему совершенства и святости 
ещё в земной жизни, не знать все грани, все 
оттенки всеисцеляющей силы врачевания 
человеческих душ и тел через пост, данный 
нам свыше. 

Мы не случайно вспомнили имя свя-
тителя Иоанна Златоуста, память которого 
Церковь совершает за 2 дня до начала Рож-

дественского поста. Ведь его наставления 
о посте давно вошли в сокровищницу ду-
ховной мысли, поэтому для душеполезного  
чтения всех, кто любит нашу газету, реко-
мендуем сегодня эти книги.

Святитель Иоанн Златоуст был блестя-
щим проповедником, своим «золотым» сло-
вом перерождал души слушателей и назидал 
их примером своей жизни.

Беседы о покаянии, представленные в 
этой книге, были сказаны им в Антиохии. 
В течение 12 лет святой, при стечении толп 
народа, дважды в неделю, а иногда — еже-
дневно, проповедовал в храме, глубоко 
потрясая сердца слушателей. Из слов, ему 
принадлежавших, составлялись целые сбор-
ники, носившие названия «Златоуст» или  
«Златоструй».

В рекомендуемом сборнике таких бе- 
сед — девять. Среди них — беседы о молитве 
и покаянии, о посте, о милостыне и десяти 
девах, о пророке Ионе, Данииле и другие.

И еще одну душеспасительную книгу ре-
комендуем читателям, о путях спасения. Об 
этом святитель Иоанн Златоуст говорит так: 
«Пути жизни разнообразны, как написано, 
и способов спасения много. Каким хочешь 
способом, тем и воспользуйся, только спа-
сайся. Если можешь, раздавай милостыню; 
не можешь — Бог не взыщет. Нет у тебя ни 
хлеба, ни одежды? Стань на колена, ударяй 
себя в грудь, плачь, рыдай, скорби, прости-
рай руки к небу, возведи очи твои ко Гос-
поду, постись, бодрствуй. Это — у всякого 
в распоряжении и тут ты уж ничем отго-
вориться не можешь. Постарайся же всегда 
этими средствами угождать Богу. Впрочем, 
и ими нужно пользоваться осмотрительно 

и благоразумно; в 
противном случае 
они окажутся беспо-
лезными, а труд твой 
тщетным».

В «Доброслове» собраны поучения и на-
ставления святителя Иоанна Златоуста о ду-
ховной жизни, о важности чтения Священ-
ного писания для нашей нынешней жизни и 
для спасения в вечности. 

Все поучения распределены по темати-
ческим разделам и в алфавитном порядке. 
Эти изречения только на первый взгляд, 
кажутся краткими, но краткое и одновре-
менно ёмкое слово читается легче и так же 
легко запоминается. Вникнем же в его слова 
и пусть в наших сердцах останутся хотя бы 
малые крупицы от поистине золотых слит-
ков — даров Златоуста. Будем трудолюбивы 
и упорны в деле нашего спасения. И сочтем 
жизненно необходимым по мере своих сил 
нести благословленный Церковью подвиг 
поста.
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Вийшло з друку друге 
видання підручника 

з догматичного 
богослов’я авторства 

ректора Київських 
духовних шкіл 

18 листопада вийшло з друку 
друге видання навчального посіб-
ника для духовних семінарій з 
догматичного богослов’я, що є 
курсом лекцій ректора Київсь-
кої духовної академії і семінарії 
архієпископа Білогородського 
Сильвестра. Підручник — про-
довження серії наукових видань 
Київських духовних шкіл. Про це 
повідомляє Інформаційно-про-
світницький відділ УПЦ з поси-
ланням на пресслужбу КДАіС.

Видання посібника здійснено 
з благословення Предстоятеля 
Української Православної Церк-
ви Блаженнішого Митрополита 
Київського і всієї України Онуф-
рія і за сприяння Керуючого спра-
вами Української Православної 
Церкви, заслуженого професора 
митрополита Бориспільського і 
Броварського Антонія.

Посібник рекомендований 
до друку Вченою радою Київсь-
кої духовної академії і семінарії  
(журнал №152 від 4 жовтня 2022 
року) та підготований до друку 
Видавничим відділом Українсь-
кої Православної Церкви.

Рецензентом навчально-
го посібника виступив доктор 
богослов’я, професор Київської 
духовної академії Сергій Борт-
ник.

Пропонований до уваги чита-
чів навчальний посібник з догма-
тичного богослов’я для духовних 
семінарій вміщує курс лекцій 
кандидата богослов’я, професо-
ра Київської духовної академії 
архієпископа Сильвестра (Стой-
чева). Курс побудовано у вигляді 
декількох змістових блоків, цен-
тральним з яких є розділ «Пра-
вославне вчення про Пресвяту 
Трійцю».

При написанні автором були 
використані святоотцівські тво-
ри, а також праці сучасних пра-
вославних богословів. Для більш 
ефективного засвоєння матеріа-
лу в кінці кожного розділу подані 
питання для самоконтролю, спи-
сок обов’язкової та рекомендо-
ваної для подальшого вивчення 
літератури.

Посібник призначений для 
учнів духовних шкіл, він буде 
також корисний усім, хто ці-
кавиться віровченням Право-
славної Церкви і догматичним 
богослов’ям.

Новости

КНиЖНАя ПолКА Подготовила Г.Н. Ляхова

«Прекрасен труд поста»

«Прекрасен труд поста, потому 
что он облегчает душу нашу от 
тяжести грехов и легким делает 
бремя заповедей Христовых»

Святитель Иоанн Златоуст

28 ноября начался сорокадневный Рождественский пост. Он установлен 
Церковью для того, чтобы мы, очистив свое сердце молитвой  

и покаянием, достойно встретили праздник Рождества Христова.

Иоанн Златоуст, 
святитель. 
Беседы  
о покаянии. —  
М.: Изд-во 
прихода храма 
Святаго Духа 
Сошествия на 
Лазаревском 
кладбище, 
2016. — 224 с.

Доброе слово 
святителя Иоанна 
Златоуста. О мире 
и спасении души. 
— Изд-во: Ковчег, 
2019. — 464 с.

Открытие было сделано внутри церк-
ви святого Николая Чудотворца в бывших 
Мирах Ликийских (ныне 
Демре в южно-турецкой 
провинции Анталия). 
Этот храм был построен 
в 520 году на фундаменте 
более ранней христианс-
кой церкви, в которой 
святитель Николай слу-
жил и был похоронен.

«Первая церковь 
была затоплена, ког-
да поднялся уровень 
Средиземного моря, 
— сообщил глава про-
винциального совета по 
сохранению культурно-
го наследия в Анталии 

профессор Осман Эравшар. — Теперь мы 
обнаружили остатки первого храма и пола, 

по которому святой Николай 
ходил». Также он отметил, что 
о существовании первого храма 
стало известно благодаря фо-
тографиям, сделанным в 1910 
году.

«Когда было снято покры-
тие пола, уложенное в 1970-е, 
мы провели раскопки, чтобы 
узнать, что скрывается ниже. В 
результате был обнаружен пол 
начала IV века», — сказал учё-
ный. 

Найденные плиты будут 
выставлены на всеобщее обоз-
рение после консервации и му-
зеификации.

Новости

Археологи раскопали точное место 
захоронения святителя Николая Чудотворца  
и пол церкви, в которой он служил
Группа археологов обнаружила точное место погребения святителя Николая, 
а также остатки пола, по которому он ходил при жизни.

foma.in.ua

«Мы не для того сотворены, чтобы 
есть, пить и одеваться, но, чтобы 
угодить Богу всячески, славосло-
вить Его и получить блага в буду-
щей жизни»

Святитель Иоанн Златоуст

«Покаяние — корень благочестия. 
Покаемся же и своим покаянием 
склоним Бога к тому, чтобы Он и 
положил конец войнам, и укротил 
варваров, и прекратил вражеские 
мятежи, и дал нам наслаждение 
всеми благами. Сильно умилостив-
ляет Бога покаяние, если кто, ис-
кренно раскаиваясь, обращается к 
Нему»

Святитель Иоанн Златоуст
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Не касаясь причин и факторов, 
регулярно обостряющих этот 
вопрос в Украине, и тем самым, 
будоражащих верных чад Церк-

ви, постараемся лаконично проговорить и 
уточнить те основные проблемы, которые 
на протяжении уже более четырех столе-
тий не дают возможности христианскому 
миру прийти к общему согласию в вопросе 
календаря.

Прежде стоит вспомнить о причинах, 
побудивших Западную Церковь в 1582 
году осуществить календарную реформу. 
А именно — исправление Пасхалии, ко-
торая, будучи связанной с Юлианским ка-
лендарём, как это выяснили итальянские 
астрономы, постепенно будет смещаться 
в летний сезон года. После продолжитель-
ных дискуссий приняли решение провести 
реформу именно Пасхалии. Ради именно 
этого и был реформирован Юлианский ка-
лендарь. Для общества XVI в. приоритет-
ность была именно такая — время праздно-
вания Пасхи, а не научная точность нового 
открытия.

Из этой главной цели, положенной в 
основу календарной реформы — коррек-
тировки Пасхалии, и проистекает первая 
и основная проблема. Весь христианский 
мир, празднующий Пасху, руководствуется 
Александрийской Пасхалией, которую при-
няли в Древней Церкви по итогу продолжи-
тельных споров о времени празднования 
Пасхи во II–III вв., и что было зафиксирова-
но Церковью в своей высшей инстанции — 
определениями Соборов, вошедших в свод  
Апостольских Правил. Имеется в виду 
7-е Апостольское и 1-е Антиохийского  
Собора 341 г. Вот комментарий 7-го Апос-
тольского Правила знаменитым византий-
ским канонистом, патриархом Антиохий-
ским Феодором Вальсамоном (1193–1199): 
«Мы празднуем Пасху не тогда, когда со-
вершается пасха иудейская, а после нея, т. 
е. после того, как бывает весеннее равно-
денствие и после 14-го дня перваго месяца 
или первой луны марта месяца в эту имен-
но седмицу, потому что тогда были и стра-
дание и воскресение Христа».

Католический мир так и не выработал 
своей собственной Пасхалии, и продолжа-
ет ориентироваться на Александрийскую 
систему, внося в нее регулярные коррек-
ции по сложной математической формуле, 
которая, тем не менее, не позволяет избе-
гать нарушений Апостольских Правил. 
Никто не смог выработать новой системы, 
которая бы не вступала в противоречия 
с установленными Правилами Соборов, 
по причине неразрешимости этой задачи. 
Единственно, что может открыть к этому 
путь — изменения древних правил Церкви, 
что, разумеется, не может быть приемлемо 
самою Церковью. Таким образом, основная 
задача, подтолкнувшая Западную Церковь 
к реформе, не была решена удовлетвори-
тельно.

Тем не менее, исторический процесс 
интеграции нового календаря начался, и 
к XVIII в. Западноевропейский мир, руко-
водствуясь прагматическими соображения-
ми и удобством, перешел на Григорианский 
календарь. Это не могло обойти стороной 
Церковь, которая оказалась вовлечённой в 
этот процесс. После Первой мировой вой-
ны происходят глобальные изменения в 
человеческом обществе, и ряд Поместных 
Православных Церквей также адаптирова-
лись к реалиям нового календаря. Но, пос-
кольку грубые отклонения празднования 
Пасхи у католиков, не были приемлемы 
для православных, и чтобы не принимать 
Григорианский календарь в чистом виде, 

рядом греческих Церквей в 1923 году было 
решено ввести гибридный календарь, по-
лучивший название Новоюлианский. Этот 
календарь был разработан сербским астро-
номом, профессором математики и небес-
ной механики Белградского университета 
Милутином Миланковичем (1879–1956). 
Суть этого календаря сводится к тому, что 
весь богослужебный год ориентирован на 
новый (Григорианский) стиль, а Пасхалия 
остается традиционной, Александрийской, 
по Юлианскому календарю.

Разумеется, такой синкретизм (соеди-
нение, объединение, — авт.) календарных 
систем породил ряд несоответствий и вы-
падений из сложившейся за тысячелетия 
литургической традиции Церкви. Извест-
ный тому пример — исчезновение Петрова 
поста. Отсюда выводится вторая проблема 
календарной реформы — изменение цер-
ковной богослужебной традиции. Именно 
этот фактор оказался наиболее очевидным 
для верующих, и потому внес наибольшее 
смущение, породившее нестроение и от-
сутствие согласия в Церкви. По этой при-
чине только 9 из 15 Поместных Православ-
ных Церквей перешли на новый календарь, 
а в их среде возникли церковные группы, 
не принявшие новый стиль. Даже в самой 
Западной Церкви имеются прецеденты воз-
вращения к Юлианскому календарю като-
лических общин на Святой Земле.

Сам по себе Юлианский календарь —  
изобретение языческого мира, и к христи-
анству он вообще отношения не имеет. По 
сути, он нам не должен быть особенно до-
рог. Но дело в том, что на этом календаре 
основана та самая Александрийская Пасха-
лия, которая в течение столетий — с конца 
III – начала IV века — определяла строй не 
просто литургической жизни, но строе-
ние самого литургического года. Именно 
на основе этой Пасхалии формировалась 
система христианских праздников, кото-
рая как раз с IV века начала создаваться и 
к VI веку приобрела уже более-менее ус-
тойчивый — почти современный нам вид. 
Календарь выполняет роль организатора 
литургической жизни, и вот в этом своем 
значении Юлианский календарь уже врос, 
впитался в церковную традицию настоль-
ко крепко, прочно, что любые попытки 
его оттуда изъять обязательно 
приводят к очень серьезным 
соблазнам, к тому, что оскорби-
тельно для людей, привыкших 
к этой литургической тради-
ции. А литургическая традиция 
значит для христиан гораздо 
больше, чем просто какой-то  
ритуал.

Исходя из вышеизложенно-
го, мы видим две основные про-
блемы, препятствующие едино-
душному принятию Церковью 
нового календаря: первая — 
противоречие с Апостольскими 
Правилами; вторая — наруше-
ние литургической традиции.

А что выдвигалось ранее, и 
выдвигается сегодня как аргу-
мент в пользу нового календа-
ря? Как было упомянуто ранее, 
аргументом являлось сезонное 
смещение Пасхи. Мы привыкли 
к тому, что у нас Пасха связана 
с таким прекрасным временем 
года как весна, которая собою 
ярко подчеркивает для верую-
щего духовный смысл Пасхи, 
как торжества жизни. Но как 
же быть тогда верующим, жи-
вущим в Южном полушарии, 

где пасхальные праздники приходятся на 
осенний сезон? Во времена папы Григория 
XIII, почти весь христианский мир был со-
средоточен в Северном полушарии, и по-
тому эта дилемма, возможно, не была так 
очевидна, а празднование Пасхи неразрыв-
но ассоциировалось с весной. Но может 
ли Пасха быть ограничена временными 
пределами, быть лишь частью временного 
периода? Для верующего человека Воскре-
сение Христа — вневременное событие, 
это соприкосновение с вечностью, это со-
стояние, которое переживали святые неза-
висимо от времени года и окружающих их 
обстоятельств.

Последний аргумент, и он же и основ-
ной, для сознания современного челове- 
ка, — это удобство календаря, синхрони-
зация с ритмом жизни окружающего Цер-
ковь мира. 

Да, Церковь — есть неотъемлемая часть 
человеческой цивилизации, и все то, с чем 
соприкасается человек, отражается и в ее 
жизнедеятельности. Это как положитель-
ные достижения человеческой мысли в 
науке, искусстве, культуре, так и отрица-
тельные явления ценностного оскудения 
человека, со всеми вытекающими отсюда 
последствиями. Но Церковь, будучи не-
отъемлемой частью этого мира, тем не 
менее, не ограничивается рамками мира и 
времени, потому что Церковь — явление 
надмирное. Разумеется, это очевидно для 
верующего человека, для которого поня-
тие Церкви не сводится к принятию ее как 
лишь одного из институтов общества. Цер-
ковь Христова не может быть постностью 
секуляризованной, поглощенной этим ми-
ром, потому что это выше возможностей 
самого мира.

Поэтому приверженность Церкви ка-
лендарю, который, к слову, был порожде-
нием древнего мира, сохранение древних 
языков, традиций — всего того, что неког-
да этот же самый мир создал, и что впос-
ледствии потом отверг — все эти, кажу-
щиеся анахронизмы, возможно, являются 
напоминанием и верующим, и остальному 
внецерковному миру о подлинной природе 
Церкви Христовой, для которой время не 
является всеобъемлющим и непреодоли-
мым условием ее бытия.

Проблема календарной реформы Церкви вновь, в очередной раз, 
актуализировалась в современном обществе.

вАЖНо ЗНАть Архимандрит Леонид (Шеремет),  
секретарь Запорожской епархии УПЦ
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spzh. news
Митрополит Полтавський 
взяв участь у міжнародній 

конференції, присвяченій 
300-річчю з дня 

народження преподобного 
Паїсія Величковського  

в Румунії 

13 листопада з благословен-
ня Блаженнішого Митрополита 
Київського і всієї України Онуф-
рія митрополит Полтавський і 
Миргородський Филип відкрив 
міжнародний симпозіум «Духов-
на та культурна спадщина препо-
добного Паїсія Нямецького: 300 
років від дня його народження 
(1722–2022)», повідомляє прес-
служба Полтавської єпархії на 
своїй сторінці у Facebook. 

На відкритті конференції 
митрополит Филип оголосив 
вітальне слово учасникам від 
Предстоятеля УПЦ та виступив 
із доповіддю «Літературно-пере-
кладацька діяльність преподоб-
ного Паїсія Величковського».

Пізніше ієрарх УПЦ мав зуст-
річ і братнє спілкування з митро-
политом Молдови і Буковини, ар-
хієпископом Ясським Феофаном 
(Румунська Православна Церк-
ва). Міжнародний форум прохо-
див з 13 по 16 листопада в місті 
Ясси та Нямецькій лаврі в Тиргу-
Нямці (Румунія). 

pravlife.org
Освячено хрест на 

могилі архієпископа 
Димитрія 

(Вербицького) 
15 листопада Керуючий спра-

вами Української Православної 
Церкви митрополит Бориспіль-
ський і Броварський Антоній 
відвідав Лук’янівське кладови- 
ще — найстаріший некрополь 
Києва, розташований біля Баби-
ного Яру. Архієрей звершив за-
упокійну літію та освятив хрест 
на могилі випускника Київської 
духовної академії архієписко-
па Київського Димитрія (Вер-
бицького, +1932), повідомляє  
Kdais.kiev.ua. Його Високопре-
освященству співслужили бла-
гочинний Кладовищенського 
благочиння міста Києва доцент 
протоієрей Сергій Вейго, насто-
ятель кладовищенського храму 
великомучениці Катерини про-
тоієрей Олександр Безкровний, 
студенти КДА у священному сані. 
Богослужбові піснеспіви викону-
вав квартет студентського хору 
Київських духовних шкіл.

По закінченні богослужіння 
на місці поховання архієпископа 
Димитрія владика Антоній вкло-
нився могилі ректора КДА свя-
тителя Василія (Богдашевського, 
+1933), що також розташована на 
Лук’янівському кладовищі.

       Проблемы  
календарного вопроса
«Опять церковь старого Рима, как бы радуясь тщеславию 
своих астрономов, неосмотрительно изменила прекрасные 
постановления о священной Пасхе, совершаемой христианами 
всей земли и празднуемой, как определено, — сего ради стано-
вится причиной соблазнов»

Патриарх Константинопольский Иеремия II 
 1583 г.
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У Почаївській Лаврі 

відзначили день пам’яті 
преподобного Іова 

10 листопада, в день блажен-
ної кончини преподобного Іова 
Почаївського, у Свято-Успенсь-
кій Почаївській Лаврі відбулися 
святкові богослужіння. Про це 
повідомляє Інформаційно-про-
світницький відділ УПЦ. 

В переддень свята мощі пре-
подобного перенесли в Успенсь-
кий собор, де відслужили святко-
ве всенічне бдіння. 

У сам день блаженної кончи-
ни преподобного Іова в Успенсь-
кому соборі була звершена уро-
чиста Божественна літургія, яку 
очолив митрополит Кам’янець-
Подільський і Городоцький Фео-
дор. Його Високопреосвященству 
співслужили митрополит Тер-
нопільський і Кременецький Сер-
гій, митрополит Миколаївський і 
Очаківський Питирим, намісник 
обителі митрополит Почаївський 
Володимир, митрополит Жито-
мирський і Новоград-Волинський 
Никодим, митрополит Львівсь-
кий і Галицький Філарет, ректор 
Почаївської духовної семінарії 
архієпископ Шумський Іов.

На запричастному вірші мит-
рополит Житомирський і Но-
воград-Волинський Никодим 
звернувся до всіх присутніх зі 
словом проповіді. Наприкінці бо-
гослужіння перед мощами препо-
добного відбувся чин славлення, 
після чого святі мощі були пере-
несені в Печерний храм — місце 
постійного перебування святині. 

pravlife.org
Медичний требник 

видано для 
священників УПЦ 

«Требник медичний», що міс-
тить чинопослідування та молит-
ви на медичну тематику, видано 
для священиків Української Пра-
вославної Церкви. Склав збірник 
секретар Синодальної Літургіч-
ної комісії УПЦ протоієрей Ди-
митрій Гарчук, повідомляє «Фома 
в Україні». 

До книги увійшли як нові мо-
литви та чини, створені за остан-
ні два роки у відповідь на викли-
ки сучасності, так і відомі раніше 
молитовні тексти, які ніколи не 
втратять своєї актуальності.

У требнику можна знайти 
чини благословення лікарні, мо-
лебню за сімейне благополуччя, 
благословення вагітної, молит-
ву на втіху жінки, яка втратила 
дитину, молитви за передчасно 
народжених дітей, скорочене 
чинопослідування Соборуван-
ня, моління за особливих дітей  
(з аутизмом, синдромом Дауна) 
тощо. Тексти схвалені Комісією 
та затверджені Священним Си-
нодом УПЦ.

Вскоре его отпустили, посчитав без-
надежным. Хозяин отказался от 
него. Люди видели в нем беснова-
того. Он оказался совершенно один 

во враждебном к нему мире. Вернее, не один 
— с ним был Господь.

Блаженный Андрей ходил по многолюд-
ным улицам и площадям Константинополя 
— этого второго Рима — и юродствовал. Он 
носил какие-то лохмотья, спал и зимой и 
летом прямо на уличной мостовой, нередко 
в навозной куче, ел один раз в неделю, и то 
либо сухую корочку хлеба, либо какие-то 
отбросы, пил воду прямо из лужи. Почти 
все константинопольцы считали его бесно-
ватым, потому его били, унижали, даже про-
дажные женщины издевались над ним. Де-
твора плевалась и бросала ему вслед камни.

Но блаженный не был ни бесноватым, 
ни сумасшедшим. Он врачевал души и вел 
невидимую брань с главным врагом челове-
чества — сатаной.

Однажды один мальчик из детского 
любопытства решил проследить за святым 
Андреем. Он увидел, как святой ночью под-
ходит к закрытым дверям церкви, осеняет 
их крестным знамением, и двери настежь 
распахиваются перед ним. Блаженный за-
ходит в храм и начинает молиться. Мальчик 
крадется вслед за ним и видит, как во время 
молитвы Андрей отрывается от пола и па-
рит в воздухе…

Священник Никифор, автор жития свя-
того, рассказывает о дивном случае, о кото-
ром ему поведал сам блаженный Андрей.

В один год на столицу Византийской им-
перии навалилась суровая 
зима с лютыми мороза-
ми и колючими ветрами. 
Многие бедняки замер-
зали на улицах и площа-
дях. Отец Никифор очень 
переживал за Андрея, 
он повсюду искал его, но 
нигде не мог найти. На-
конец священник решил, 
что блаженный преста-
вился к Богу, замерзнув 
где-нибудь в подворотне. 
Но через несколько недель 
святой пришел к нему сам. 
Друзья обнялись, облобы-
зались, и Андрей поведал 
отцу Никифору следую-
щую историю…

В период этих страш-
ных холодов Андрей промерзал до кости. 
Он пытался согреться возле бедняков, но 
те гнали его и не принимали. Наконец, он 
решил лечь возле уличного пса, чтобы со-
греться о его мохнатый бок, но пес убежал. 
И тогда блаженный начал умирать, замерзая 
в одиночестве на городской мостовой, но 
все же не оставляя молитву к Богу, которую 
он творил практически непрестанно.

Внезапно теплый золотой свет полился 
неведомо откуда! И святой Ангел Божий 
явился, чтобы его согреть! Он восхитил 
Андрея прямо на небо, где святой смог от-
дохнуть от своих тяжелых трудов в дивном 
райском саду, где пели чудесные птицы и 
прекрасные деревья, которых не встретишь 

на земле, раскачивались и дрожали 
листвой на невидимом ласковом ветре. 
Потом блаженный Андрей удостоился 
великой чести увидеть самого Господа 
нашего Иисуса Христа, окруженного 
бесчисленными легионами Ангелов, 
и облобызать Честный и Животворя-
щий Крест, стоящий посреди облаков, 
распростершийся над грешною зем-
лею, чтобы защитить ее.

Андрей юродивый был возвращен 
на эту землю, когда лютые холода уже 
миновали. И именно тогда он пришел 
к отцу Никифору, чтобы рассказать 
ему об этом.

Очень много интересного и душе-
полезного о духовном подвиге святого 
Андрея написано в его житии, но, к 
сожалению, мы ограничены рамками 
газетной статьи и потому сразу перей-
дем к самому известному видению блажен-
ного, во время которого он удостоился ли-
цезреть саму Божью Матерь — Пресвятую 
Богородицу!

ГЛАВА 4.  
ПокроВ ПреСВяТой БоГородицы

Однажды, как повествует нам отец Ни-
кифор в своем сочинении «Жизнь и деяния 
святого отца нашего Андрея, юродивого 
ради Христа», святой вместе со своим уче-
ником, благочестивым юношей из знатной 
византийской фамилии Епифанием моли-
лись во Влахернском храме. Влахерна — это 
северо-западный пригород Константино-
поля. В свое время в столицу Византии из 

израильской земли 
были привезены 
риза и пояс Пресвя-
той Богородицы. 
Именно для них во 
Влахерне был пос-
троен храм, где эти 
величайшие святы-
ни православного 
мира хранились.

Историки го-
ворят о том, что 
именно в это время 
Константинополь 
подвергся одному 
из нападений сла-
вян, которые так 
часто совершались 
в X веке, и что жи-
тели столицы соб-

рались во Влахернском храме, чтобы помо-
литься Пресвятой Богородице о спасении 
города. Но, честно говоря, вышеупомянутое 
житие умалчивает об этом.

Мы знаем только, что «когда соверша-
лось всенощное бдение во святой гробнице, 
находящейся во Влахернах, отправился туда 
и блаженный Андрей, творя то, что было у 
него в обычае. Был там также Епифаний и 
один из его слуг вместе с ним. А поскольку 
он обычно стоял, сколько его рвение дава-
ло сил, иногда до полуночи, иногда до утра, 
уже в четвертом часу ночи (по-нашему —  
10–11 часов вечера, — прим. авт.) увидел 
блаженный Андрей воочию Пресвятую Бо-
городицу, очень высокую, появившуюся со 
стороны Царских ворот (раньше в Визан-
тийской церкви Царскими вратами называ-
лись двери центрального входа в храм, куда 
входил император, — прим. авт.) с грозной 
свитой. В ее числе были и досточтимый 
Предтеча, и Сын грома («Сыны грома» — 
такое имя дал святым апостолам от двенад-
цати, братьям Зеведеовым Иакову и Иоанну, 
Господь наш Иисус Христос за ревность по 
вере. Здесь имеется в виду святой апостол и 
евангелист Иоанн Богослов, — прим. авт.), 
держащие Богородицу под руки с обеих сто-
рон, и многие другие святые, облаченные в 
белое, шествовали перед Нею, а иные сле-
довали за Ней с гимнами и песнопениями 
духовными. И вот, когда они приблизились 
к амвону, подошел блаженный к Епифанию 
и говорит: «Видишь ли ты Госпожу и Влады-
чицу мира?» Он же ответил: «Да, отец мой 
духовный». И пока они смотрели, Богороди-
ца, преклонив свои колени, долго молилась, 

орошая слезами богоподобный и пречистый 
лик Свой. А после молитвы Она подошла 
к алтарю, прося за стоящих вокруг людей. 
Когда она окончила молитву, с прекрасным 
достоинством сняла с себя мафорий (в пе-
реводе с греческого «наплечник» — длинное 
женское покрывало, спускающееся с головы 
до пят. Он же «омофор», — прим. авт.), ко-
торый носила на Своей беспорочной голове, 
и который видом был, как молния, и взяв 
его Своими пречистыми руками, — а был 
он велик и грозен — распростерла над все-
ми стоящими там людьми. И его в течение 
долгого времени видели дивные сии мужи, 
распростертым над народом и излучающим 
славу Божию, словно янтарь. И до тех пор, 
пока была там Пресвятая Богородица, был 
виден и он, а после того, как Она удалилась, 
его больше не было видно, ибо она, конеч-
но, взяла его с собой, а благодать оставила 
находящимся там. Епифаний увидел это че-
рез посредничество богоносного отца: ведь 
сам он, имея возможность видеть все это, 
передал ему свое видение, как посредник. 
Опекая его во всем, он наделял его велико-
лепной славой…»

Из описания этого видения мы видим, 
какою духовною силою обладал блаженный 
Андрей, наподобие той, какая была у пре-
подобного Серафима Саровского. Потому 
что и того, и другого святого почтила своим 
посещением сама Дева Мария со многими 
святыми!

ГЛАВА 5.  
коНчиНА БЛАжеННоГо АНдрея

Умер блаженный Андрей следующим 
образом… Однажды под вечер он пришел 
домой к Епифанию — своему духовному 
ученику. Они всю ночь проговорили. Среди 
прочего святой предрек Епифанию то, что 
он будет Патриархом Константинополь-
ским. Под утро учитель с учеником прости-
лись. Андрей знал, что шел умирать. Он по-
молился и благословил Епифания. Юноша 
горько плакал при этом. Затем блаженный 
вышел на улицу, походил немного по городу 
и в одном из портиков лег. Там он мирно, с 
улыбкой на лице, испустил дух, предав свою 
святую душу в руки Господу. От тела его ис-
ходило очень сильное благоухание — аромат 
мира и фимиама — так что жители из сосед-
них домов вышли на улицы. Как повествует 
житие, «поток мира, чудесно изливающийся 
от останков его, словно река». Его святые 
мощи нашла одна женщина, она побежа-
ла сообщить своим соседям, но, когда они 
пришли на место блаженной кончины, тела 
Андрея там не было, только сильный аромат 
мира и фимиама исходил из того места.

Закончить же повествование об Андрее, 
Христа ради юродивом, хочется словами 
отца Никифора: «Останков же праведника 
нигде не смогли обнаружить, потому что 
Господь перенес их по Своему решению в те 
места, которые знает один лишь Он, ведаю-
щий даже о тайных подвигах святого.

Скончался же блаженный Андрей, тай-
ное солнце и столп огненный, высотою 
с небо, бедный странник и безумец ради 
Господа, отвергаемый всеми, в месяце мае,  
28-го дня, проведя 66 лет в тайной борь- 
бе — но Богу его служение было известно».

Новости
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Что мы знаем о человеке, который  
видел Покров Пресвятой Богородицы?
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Канонізація відбулася в 2015 році, в 
рамках святкування Українською 
Православною Церквою наступ-
них ювілеїв: 25-ти річчя отримання 

незалежності у своєму управлінні та устрої, 
1000-ліття святого рівноапостольного князя 
Володимира, хрестителя Київської Русі, а та-
кож 400-річчя Київських духовних шкіл. 

В сам день канонізації, 13 листопада 2015 
р. керуючий Запорізькою єпархією архієпис-
коп Лука, з ініціативі якого і відбулась каноні-
зація, святкував ювілей 10-річчя архієрей-
ської хіротонії, а також 5-річчя управління 
Запорізькою єпархією.

Три етапи канонізації:
1) Підготовчий. В ньому Синодальна ко-

місія з канонізації святих збирала відомості 
про життя Петра Івановича і на підставі зібра-
них даних винесла питання про причислення 
до лику святих на розгляд Священного 
Синоду УПЦ.

2) Канонізація де-юре. 23 грудня 
2014 р. розглянувши житіє, труди, под-
виги і народне шанування, Священний 
Синод УПЦ (журнал № 88) прийняв рі-
шення про причислення до лику місточ-
тимих святих Запорізької єпархії остан-
нього кошового отамана Запорозької 
Січі Петра Івановича Калнишевського. 
Затвердили іконописне зображення 
святого, молитви і день пам’яті 13 лис-
топада, в день його представлення.

3) Канонізація де-факто. 13 лис-
топада 2015 р., в 212-ту річницю з дня 
представлення, відбулося урочисте оп-
рилюднення рішення про канонізацію Петра 
Калнишевського на першому богослужінні, 
присвяченому йому уже як святому. І з цього 
моменту почалося шанування його як святого 
і праведного. Святкове богослужіння очолив 
Предстоятель УПЦ Блаженніший Онуфрій, 
митрополит Київський і всієї України.

Народження парафії почалось з благо-
словення архієпископа Запорізького і Мелі-
топольського Луки ієрею Іоанну Юрцуну на 
труди щодо створення нової парафії Запорізь-
кої єпархії УПЦ на честь праведного Петра 
Калнишевського, яке владика дав 27 березня 
2015 р.

Батюшка Іоанн народився не-
далеко від Почаївської Лаври, в 
селі Дзвиняча, Збаразького району 
Тернопільської області. Навчався в 
Одеській духовній семінарії (2004–
2008 рр.) і Київській духовній ака-
демії (2008–2012 рр.). Отримавши 
духовну освіту, приїхав викладати 
на кафедрі богослов’я при Класич-
ному приватному університеті м. 
Запоріжжя і був прийнятий Висо-
копреосвященнішим Лукою в клір 
Запорізької єпархії.

27 березня 2015 р. — проведено 
перші збори віруючих громадян, на 
яких ієрея Іоанна обрали головою 
парафіяльної ради, а також ухвалили 

Статут релігійної організації. 
22 червня 2015 р. — Департаментом куль-

тури, туризму, національностей та релігій 
Запорізької обласної державної адміністрації 
зареєстровано Статут релігійної організації 

«Релігійної громади парафії на честь правед-
ного Петра Калнишевського».

7 липня 2015 р. — набуття релігійною ор-
ганізацією статусу суб’єкта «юридична осо-
ба» із внесенням відомостей до Єдиного де-
ржавного реєстру підприємств та організацій 
України.

8 липня 2015 р. — Головним управлінням 
державної фіскальної служби у Запорізькій 
області релігійна організація включена до 
реєстру неприбуткових установ та організа-
цій, та набула ознаки неприбутковості.

Після повної реєстрації документів почав-
ся важкий процес пошуку земельної ділянки, 
на якій в майбутньому можна буде збудувати 
храм на честь праведного Петра Калнишевсь-
кого. 

Коли знайшли закинуту ділянку за 3-м 
пологовим будинком м. Запоріжжя, то зразу 
написали клопотання №1 від 17 серпня 2015 
р. міському голові О.Ч. Сіну про виділення 
під храм св. Петра Калнишевського земель-
ної ділянки у Шевченківському районі м. За-
поріжжя на вулиці Бочарова (Пархоменка). 
Але відповідь Департаменту архітектури та 
містобудування Запорізької міської ради від 
13 жовтня 2015 р. була невтішною: «Згідно з 
чинним генеральним планом м. Запоріжжя 
дана земельна ділянка є територією зелених 
насаджень загального призначення. Роз-
міщення культової споруди на даний момент 
суперечить цільовому призначенню земель-
ної ділянки». Уже восени була прийнята 
спроба внесення змін до генерального плану 

м. Запоріжжя щодо можливості розміщення 
храму на земельній ділянці по вулиці Бочаро-
ва (Пархоменка), але й друга спроба не при-
несла успіху. 

Уже після канонізації де-факто, яка від-
булася 13 листопада 2015 р., коли сталося 
урочисте оприлюднення про канонізацію і 
перше богослужіння Петру Калнишевському, 
як святому, сам праведник Божий допоміг об-
рати земельну ділянку для храму в честь сво-
го імені. І вже 4 грудня 2015 р. було написане 
клопотання міському голові В.В. Буряку про 
виділення під храм св. Петра Калнишевського 
земельної ділянки на вулиці 40-річчя Перемо-
ги, 57а-63, що у Південному мікрорайоні Ко-
мунарського району м. Запоріжжя.

22 грудня 2015 р. — благословенням архіє-
пископа Луки ієрея Іоанна Юрцуна призначе-
но на посаду настоятеля релігійної громади 
УПЦ на честь праведного Петра Калнишевсь-
кого та одночасно головою парафіяльної 
ради.

Щоб ознаменовати місце на якому має 
бути храм, 6 січня 2016 р. на обраній ділян-
ці, у навечір’я Різдва Христового, було вста-
новлено поклонний Хрест, щоб «сяяло світові 
світло розуму» і всі кланялися Спасителю 
«Сонцю Правди». 

Перша молитва пролунала на обраній ді-
лянці 19 січня 2016 р. — у свято Богоявлення. 
Було здійснено чин великого освячення води, 
якою вже було окроплено хрест та ділянку. 
Директор, викладачі і навіть цілий клас учнів 
107-ї гімназії, яка знаходиться поруч, з радіс-
тю прийшли почерпнути великої Агіасми, 
дізнатися про глибинну суть цього свята, та 
познайомитися з новими «сусідами».

І з цього моменту у всі Недільні дні, перед 
Хрестом, служився молебень із закликання 
допомоги Духа Святого на майбутні праці з 
читанням акафіста «Козацької» (Самарської) 
ікони Богородиці. Молитися особливо важко 
і холодно було зимою, але молитва зігрівала 
душі прихожан.

В першу Пасху, 1 травня 2016 р., на ділянці 
освячували великодні кошики. Для молитви 
замість храму встановили військовий намет, в 
якому всі прихожани мали змогу помолитися 
і поставити першу свічку.

15 травня 2016 р. — з нагоди зустрічі (ос-
вячення) храмової ікони «Козацької» Бого-
родиці на місці будівництва храму було від-
служено першу Божественну літургію, просто 
неба, яку очолив архієпископ Запорізький та 
Мелітопольський Лука. 

Продовження на стор. 15 >>>

pravlife.org
Фонд Вадима Новинського 

та Українська Православна 
Церква запустять новий 

благодійний проект 

Спільний проект надання 
гуманітарної та соціальної допо-
моги українським біженцям у Ні-
меччині запустять Благодійний 
фонд Вадима Новинського спіль-
но з Українською Православною 
Церквою.

Шляхи надання допомоги 
співвітчизникам, які переселили-
ся до Німеччини через військові 
дії на території України, сторони 
обговорили 4 листопада, пові-
домляє Fundnovynskyi.org.

У зустрічі взяли участь за-
сновник та голова Наглядової 
ради фонду Вадим Новинський, 
Предстоятель Української Пра-
вославної Церкви Блаженніший 
Митрополит Київський і всієї 
України Онуфрій, голова Відді-
лу зовнішніх церковних зв’язків 
УПЦ митрополит Чернівецький 
і Буковинський Мелетій, керую-
чий справами УПЦ митрополит 
Бориспільський і Броварський 
Антоній, намісник Вознесенсько-
го Банченського монастиря Чер-
нівецько-Буковинської єпархії 
митрополит Банченський Лон-
гин, архієпископ Шепетівський і 
Славутський Євсевій

Зараз у Німеччині проживає 
близько мільйона громадян Ук-
раїни, і їхні проблеми не можна 
залишити поза увагою, вважають 
учасники зустрічі.

Нагадаємо, наразі Благодій-
ний фонд Вадима Новинського 
та Українська Православна Цер-
ква спільно реалізують проект із 
закупівлі та доставки в Україну із 
Європи автомобілів швидкої до-
помоги — понад 100 таких машин 
уже беруть участь у порятунку 
життів українців у лікарнях та 
шпиталях країни.

У межах гуманітарної про-
грами з підтримки мирних гро-
мадян, які опинилися у важкому 
матеріальному становищі, фонд 
Новинського у співпраці з Мико-
лаївською, Харківською, Запорізь-
кою, Сумською, Криворізькою, 
Одеською та Олександрійською 
єпархіями УПЦ формує для нуж-
денних продуктові набори — їх 
роздано вже понад 60 тисяч.

Загальна сума коштів, виділе-
на Вадимом Новинським на гу-
манітарні проекти після 24 люто-
го 2022 року, становить понад 900 
мільйонів гривень.

Новости Історія народження приходу нерозривно пов’язана з причисленням  
Українською Православною Церквою до лику місточтимих запорізьких святих 

останнього кошового отамана православноіменитого Війська Запорозького  
Низового Петра Івановича Калнишевського (1690–1803).

НАША история Ієрей Іоанн Юрцун,  
фото з парафіяльного архіву

У 2022 році Запорізькій єпархії виповнилося 30 років. З благословення Високопреосвященнішого Луки, митрополита Запорізького 
і Мелітопольського, єпархіальна газета «Літопис Православ’я» та редакція офіційного сайту єпархії розпочинають великий цикл 
тематичних публікацій, приурочений до ювілею. З матеріалів, які будуть запропоновані 
до уваги читачів, ви дізнаєтеся багато цікавого про історію та сьогоднішній день 
парафіяльних громад храмів Запорізької єпархії.

Історія парафії  
на честь праведного 

Петра Калнишевського

Каплиця-вагончик

Встановлення поклонного Хреста

Перша Літургія

Освячення «Козацької» ікони Богородиці

Перша Літургія на фундаменті

Перша Пасха



Як у немовлятка, перший орган який 
з’являється — це серце, так першим 
духовним органом нашої новоство-
реної парафії стала ікона Богома-

тері. Додатковою окрасою свята став виступ 
народного ансамблю «Оксамит» із виконан-
ням козацьких пісень. 

23 травня 2016 р. отримали відповідь інс-
пекції з благоустрою Запорізької міської ради 
(на клопотання від 27.05.16), в якій нам нада-
вався дозвіл на порушення об’єкту благоуст- 
рою для розміщення тимчасової каплиці та 
дитячого майданчика з благоустроєм прилег-
лої території, згідно з 26 статтею закону Ук-
раїни «про благоустрій населених пунктів».

За червень та липень провели переоблад-
нання (ремонт, утеплення, фарбування) буді-
вельного вагончика під каплицю. До свята 
мучеників Маковеїв, 12 серпня 2016 р., була 
встановлена на ділянці капличка із поставленням на неї 
купола з хрестом. Прихожани назвали каплицю-вагончик 
«печерний храм». Отримавши (15.08.2016) благословен-
ня архієпископа Луки здійснювати Божественну літургію 
та закупивши Євхаристичний набір, богослужбове при-
ладдя та богослужбові книги, 21 вересня 2016 р., у свято 

Різдва Богородиці у вагончику було відслужено першу Бо-
жественну літургію. І далі у всі Двонадесяті свята 
звершувалася Божественна літургія. 

В кінці 2017 р. нам вдалося внести зміни до 
генерального плану м. Запоріжжя, згідно якими 
на даній земельній ділянці має бути розміщена 
культова споруда, тобто храм. Але на цьому «па-
перові митарства» не закінчились, а перейшли  
на вищий рівень складності.

11 червня 2019 р. виклавши по периметру 
бетонні блоки (14/6 м), і на їх основі залили із 
бетонну стяжку для підлоги майбутнього храму-
каплиці. У день пам’яті святого праведного Пет-
ра Калнишевського, 13 листопада 2019 р., богослужіння 
«Храмового свята» було звершене на цьому фундаменті.

29.05.2020 р. виконавчий комітет Запорізької місь-
кої ради прийняв рішення (№232) про надання згоди 
на розроблення детального плану щодо розміщення на 
III-му Південному мікрорайоні храму на честь правед- 
ного Петра Калнишевського.

Почавши розробку детального 
плану, паралельно парафія отри-
мала рішення виконавчого комі-
тету Запорізької міської ради від 
27.07.20 р., в якому нам надавався 
дозвіл на порушення об’єкту бла-
гоустрою для розміщення тимча-
сового храму-каплиці за техно-
логією каркасного будівництва. 
Тимчасова споруда тому, що капі-
тальне будівництво можна прово-
дити тільки після відведення земельної ділянки, а це дуже 
важка і тривала процедура. 

Весь 2020 рік працювали над зведенням каркасних 
стін, обшиванням їх листами OSB. Осінню почали вста-
новлювати дах. І на день пам’яті святого праведного  
Петра Калнишевського, 13 листопада 2020 р., було звер-
шене перше богослужіння в храмі-каплиці, що будується. 
В кінці осені Господь явив нам Свою милість: коли за-
кінчили накривати дах каплиці, через кілька годин у За-
поріжжі випав перший сніг. Напевно Бог тримав сніг, щоб 
ми встигли закінчити покрівельні роботи. 

В Акафістну Суботу 17.04.2021 р., у нашому «печерно-
му храмі» була відслужена остання Літургія, в цій капли-
ці-вагончику громада молилася рівно 5 років.

На «Вербну Неділю», 25.04.2021 р., у нашому приході 
сталася велика радість. Як Господь наш, Ісус Христос увій-

шов у земний град Єрусалим, який 
є символом Нового Єрусалиму 
або Небесного Єрусалиму, тобто, 
Царства Небесного. У переносно-
му сенсі град Єрусалим ще нази-
вали Сіон, тому що на горі Сіон 
був побудований Єрусалимський 
храм, тому Єрусалим (Сіон) нази-
вали «горою святою», «житлом і 
домом Божим», «царським містом 
Божим». Так і наш прихід, зі слова-
ми «Благословен грядий в Господ-
нє Ім’я!» увійшов у храм-каплицю, 
яка зводиться як «житло і Божий 
дім» де і відбуватимуться всі бого-

служіння. Храм — це початок Царства Небесного на землі. 
Усі, хто молиться в земній каплиці, щиро бажають увійти 
в «Гірський Єрусалим», «Небесний Сіон». 

Свято Христового Воскресіння, 2 травня 2021 р. 
пройшло з особливою радістю, молилися вже не у війсь-
ковому наметі і не у вагончику, а у розлогій каплиці, під 
чудовий спів новоствореного хору трудами регента Юлії 
Єфремової. 

Десь приблизно наприкінці весни в нашому храмі-
каплиці, що будується, оселилася сім’я стрижів. Птахи, 
повернувшись із теплих країв, облюбували місце для сво-
го будиночка за храмовою іконою «Козацької» Богороди-
ці. Невдовзі в гнізді з’явилися яйця, з яких вилупилося 
п’ять прекрасних пташенят. Богомольці крадькома погля-
дали і раділи цьому явищу. Пташенята росли, набиралися 
сил і до свята Вознесіння Господнього вони вже співали 
всю Літургію. Парафіяни підмітили, що у нас два хори, 
перший людський, а другий пташиний. Відразу згадали-
ся слова Святого Письма: «Всякий подих нехай хвалить 
Господа»! 

Весь 2021 р. проводились роботи по утепленню базаль-
товою ватою стін ззовні. Коли утеплення, яке не горить, 
дійшло до дерев’яних дверей, місцевий житель, спокуше-
ний бісом і задурений пропагандою, зробив підпал дверей 
храму-каплиці. Цей прикрий інцидент стався 6 серпня, 
приблизно о 3-й годині ночі. Милістю Божою, стараннями 

випадкового перехожого і 
трудами працівників по-
жежної охорони полум’я 
погасили. В один момент, 
разом з дерев’яним карка-
сом храму могли згоріти і 
всі труди прихожан.

На початку 2022 року 
був розроблений проект і 
замовленні металічні двері 
для храму. Встановлювали 
двері уже під звуки сире-

ни, яка попереджувала про повітряну тривогу. Почалась 
війна. 

Найважче було пережити перші дні війни, до такого 
ніхто не був готовий. Не дивлячись ні на що, прихожани 
з батюшкою кожного дня збиралися в храмі, де в гарячій 
молитві просили Бога миру для нашої багатостраждальної 
Батьківщини і перемоги над окупантами. Коли на підсту-
пах до нашого міста Запоріжжя велися з ворогом запеклі 
бої, то прихожани для ранених захисників нашої Вітчизни 
збирали медичну допомогу. 

10 квітня 2022 року, в день пам’яті преподобної Марії 
Єгипетської, Високопреосвященніший Лука, митрополит 
Запорізький та Мелітопольський відвідав нашу парафію і 
вдруге відслужив Божественну літургію. Уже не під від-
критим небом, а в храмі-каплиці. Архіпастир подякував 
всім прихожанам за їх труди для розвитку Церкви Хрис-

тової і прославлення святого праведного Петра 
Калнишевського.

Милістю Божою, в червені і липні 2022 р. 
змогли провести утеплення стін і стелі з середи-
ни храму. 

І ще багато доведеться молитися і трудити-
ся нашому приходові. Потрібно закінчити від-
ведення земельної ділянки і потім побудувати 
кам’яний храм на честь праведного Петра Кални-
шевського. Просимо у Бога на все благословення 
і помочі, розуміючи що все, що ми робимо, це: 
«не нам, Господи, не нам, але імені Твоєму!»

kdais.kiev.ua

Відбувся урочистий річний Акт 
Київської духовної академії

У день пам’яті Небесного покровителя Київських духов-
них шкіл — преподобного Нестора Літописця та Собору 
святих Київської духовної академії, 9 листопада, піс-
ля Божественної літургії в Успенському соборі Свято- 
Успенської Києво-Печерської Лаври, в Актовій залі оби-
телі відбулися урочистості з нагоди Актового дня 
Київської духовної академії і семінарії. 

Цьогоріч урочистий річний акт було присвячено 
30-річчю відродження Київської духовної академії.

Участь у заході взяли гості, професорсько-виклада-
цька корпорація, співробітники, студенти і викладачі 
Київських духовних шкіл.

До президії увійшли: Предстоятель Української 
Православної Церкви Блаженніший Митрополит 
Київський і всієї України Онуфрій; Керуючий справами 
УПЦ, заслужений професор митрополит Бориспільсь-
кий і Броварський Антоній, митрополит Уманський і 
Звенигородський Пантелеімон, голова Учбового ко-
мітету при Священному Синоді Української Право-
славної Церкви професор митрополит Ніжинський 
і Прилуцький Климент та ректор Київської духовної 
академії і семінарії професор архієпископ Білогородсь-
кий Сильвестр.

Після спільної молитви «Царю Небесний», захід 
відкрив ректор Київських духовних шкіл архієпископ 
Білогородський Сильвестр. Владика ректор звернувся 
до присутніх зі словами привітань і зазначив, що цьо-
горіч Академія відзначає 30-річчя з часу свого відрод-
ження у 1992 році. За 30 років зі стін Київських духов-
них шкіл вийшло сотні випускників, котрі звершують 
своє служіння у різних куточках світу.

Після цього архієпископ Сильвестр запросив до 
слова Предстоятеля Української Православної Церкви. 
Блаженніший владика привітав усіх з Актовим днем 
Київської духовної академії та звернувся до присутніх 
зі словами настанови.

У своєму слові Його Блаженство наголосив на 
значенні постаті преподобного Нестора Літописця. 
«Преподобний Нестор — це видатна постать в історії 
Церкви та в історії нашої держави, — зазначив Блажен-
ніший владика. — Він за допомогою слова зумів закар-
бувати ті сторінки життя, які проходили під час його 
земного буття, адже був свідком великих подвигів, які 
звершували преподобні отці наші печерські, описав 
житіє багатьох подвижників і передав нам красу того 
монашеського подвигу, який звершували наші попере-
дники. Преподобний Нестор не тільки торкався цер-
ковного життя, він також висвітлював деякі сторінки 
світського життя і показував той красивий імпульс, 
який зробило для Русі прийняття Християнства, коли 
Русь була хрещена в Православну віру».

За словом Першосвятителя, «кожна людина є і свід-
ком, і творцем історії». «Потрібно пам’ятати про те, що 
ми не тільки свідки історії, ми є її творцями, — сказав 
Блаженніший владика. — Кожна людина робить свій 
вклад в історію. Можливо хтось творить і щось нега-
тивне, але ми покликані творити позитивне. Ми по-
винні прикрашати історію, по-перше, своїм добрим 
християнським життям, і своїм жертовним служінням, 
яке ми звершуємо як 
пастирі, як майбут-
ні пастирі — це є ті 
діаманти, якими ми 
повинні прикрашати 
сторінки історії».

Архіпастир по-
бажав Божого бла-
гословення на цьому 
шляху, яке «допома-
гатиме, укріпляти-
ме нас, попри складнощі та труднощі сьогоднішнього 
життя, жити далі й творити світлу красиву духовну 
історію».

Після привітання Предстоятеля з повідомленням 
про діяльність Київських духовних шкіл протягом 
2021–2022 років виступив проректор з навчально-
методичної роботи архімандрит Філарет (Волошин). 
Вчений секретар КДА архімандрит Митрофан (Божко) 
виголосив Актову доповідь, присвячену 375-й річниці з 
дня упокоєння святителя Петра Могили.

По її завершенні архієпископ Сильвестр запросив 
до слова вікарія Одеської єпархії архієпископа Арциз-
ського Віктора, який зачитав вітальну адресу від імені 
почесного професора КДА митрополита Одеського 
і Ізмаїльського Агафангела. Владика митрополит пе-
редав у дар Київським духовним школам ікону Божої 
Матері «Касперівська», яка є Покровителькою Одеської 
єпархії, а також ноутбук. Крім того, зі словами вітань 
виступив Юрій Решетніков, представник громадської 
ради з питань співпраці з Церквами та релігійними ор-
ганізаціями при Міністерстві освіти і науки України.

Після Актової доповіді професор Володимир Буре-
га, проректор з науково-богословської роботи, презен-
тував нові видання Київських духовних шкіл. 

Також викладачам КДАіС були присвоєні чергові 
вчені звання. Блаженніший владика Онуфрій вручив 
церковні нагороди викладачам і співробітникам Ака-
демії. Кращі студенти духовних шкіл отримали Сино-
дальні стипендії імені Блаженнішого Митрополита Во-
лодимира (Сабодана) та Предстоятеля УПЦ.
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«Преса поштою». 
Оформить подписку можно  

в любом почтовом отделении

По многотрудной жиз-
ни, чрез душевные 
подвиги свои мы вхо-
дим в сердечную, ум-

ную и душевную чистоту, ибо от 
скорбей, претрудных духовных 
и телесных добродетелей: ал-
чбы, жажды, бдения и прочих 
очищается сердце... От скверных 
страстных вожделений рожда-
ются телесные страсти, т. е. блуд. 
От чистоты же сердечной и пос-
та с молитвою очищается ум от 
скверных помыслов и мечтаний. 
Чрез чистоту ума освобождается 
душа от своих страстей и просве-
щается; от душевной же чистоты 
происходит умное видение. Без 
сердечной, умной и душевной 
чистоты, то есть бесстрастия, 
бесы дерзают входить в нас, воз-
мущают нас и показывают вмес-
то истины прелесть. Ибо чистым 
только сердцем, душою и умом 
созерцается Умное Солнце. 

Должно особенно приле-
жать посту и непрестанной мо-

литве, чтобы она сходила в глу-
бину сердца и очищала его от 
страстей душевных и телесных 
и, услаждая, умягчая, увеселяя 
и отгоняя скверные помыслы и 
мечты ума, просвещала душу. 
Когда таким образом очистит-
ся у человека сердце, ум, душа и 
тело, тогда вселится в него бла-
годать; вход же беса и страстям 
затворяется, и начинает он ощу-
щать духовную сладость. Пока 
не ослабнут у человека естест-
венные движение в теле, чтобы 
не возбуждали они в сердце гре-
ховные сласти, и все чувства те-
лесные не очистятся при жизни; 
пока ум не освободится от мрач-
ных скверных мечтаний и душа 
не избавится от пристрастий, до 
тех пор сладость благодатная не 
возбудится в человеке том, и он 
не увидит Божественное в душе 
своей. Начало чистоты — несо-
гласие на грех помысла, а конец 
— умерщвление — мертвость ко 
греху тела.

Нечистота сердца — блуд-
ная страсть и сердечное грехо-
вное разгорячение; нечистота 
же тела — падение на дело во 
грех. Нечистота ума — скверные 
помыслы; нечистота же души —  
различные душевные страсти, 
когда душа что-либо чрезмерно 
любит и услаждается тем. Если 
кто телом трудится и совершает 
некоторые добродетели, но не 
радит о сердечном настроении, 
не занимается усердно умным 
деланием — вниманием, и не за-
ботится о душевной трезвости, 
то он подобен тому, кто одною 
рукою собирает, а другою расто-
чает; внутреннее же сердечное 
трезвение, умное делание и ду-
шевное настроение — конец его. 
Телесные труды без внутреннего 
настроения и внимания подоб-
ны сухому листвию. Потому мы 
и не приходим в совершенство и  
не получаем благодати, что не 
знаем: — с чего положить начало 
духовной жизни, что составляет 

середину и конец ея, и в чем со-
стоит существо и основание доб-
родетелям, — пока не узнаем сего, 
до тех пор в одно и то же время 
трудимся и разоряем.

О, человек! пойми же то, с 
чего начинается духовная под-
вижническая жизнь, откуда 
рождаются добродетели, и чрез 
что легко входят в нас страсти, и 
тогда скоро получишь душе своей 
просвещение; без этого же начала 
ты как бы в море семя сеешь, и 
оно бывает погубляемо.
Из книги «Крины сельные или цветы 

прекрасные, собранные вкратце от 
Божественного Писания» 

Во иМя оТцА и СыНА и СВяТАГо 
духА. АМиНь.

Чему мы так радуемся и почему так лику-
ем сегодня? Потому что прославляем земно-
го ангела и небесного человека, печальника 
земли Русской, заступника за нас грешных, 
святого праведного Иоанна Кронштадтско-
го. Мы радуемся тому, что Господь нам даро-
вал пример для подражания и молитвенника 
о душах наших. 

В сегодняшнем евангельском чтении мы 
слышали о том, как Господь научает нас тому, 
что необходимо творить добрые дела, и какой 
молитвой нужно молиться Богу. Спаситель 
нам рассказал о том, как надобно поступать 
в том случае, если ты сделал доброе дело и 
внутреннее чувство тебя так и тянет пойти 
всем рассказать о том, какой же я великий 
подвижник!

Как это на нас похоже! Иногда смотришь 
на человека в храме — как он истово молится, 
как размашисто накладывает на себя крес-
тное знамение. Но только подойди к этому 
человеку, сделай ему замечание, только тронь 
его чуть-чуть — и сколько нечистоты из него 
изольётся! Господь учит о том, что не только 
за злые дела мы будем спрошены, но и за доб-
рые на суде Божием. Придётся отвечать и за 
то, как мы делали добрые дела и, главное, для 
чего — для Бога ли в тайне или для похвалы 
от людей явно? 

Пример жизни святого праведного  
Иоанна Кронштадтского дает нам образец 
того, как нужно творить добрые дела. Он их 
сделал неисчислимое множество. При его по-
мощи и поддержке были построены на Руси 
сотни храмов. Святой праведник помогал 

нуждающимся людям. Но есть ли хоть где-
нибудь в его жизни упоминание о том, что 
он рассказывает о своих благодеяниях? Нет 
таких случаев. А, тем не менее, многие могли 
бы рассказать о том, как он их спас от нищеты 
и поддержал в трудную минуту. 

Два с половиной года я был правящим 
архиереем в Конотопской епархии. Там есть 
древний монастырь — Софрониева пустынь. 
И даже этот глухой монастырь святой Иоанн 
Кронштадтский посещал и молился в нем! Его 
молитва никогда не была напоказ, но слова 
его молитв разбивали стены. Когда пресвитер 
Иоанн молился, то по его молениям разреша-
лись многие проблемы. Он каждый день по-
лучал сотни писем от людей, в которых были 
слезы и горе. Невозможно было физически 
просмотреть все эти письма — и он просто 
прикасался своей рукой к горе писем и воз-
носил молитву Богу о том, чтобы Он управил 
просьбы этих людей, и помог тем, кто взыва-
ет к Нему о помощи. Бог, слыша пламенную 
молитву Иоанна Кронштадтского, исполнял 
просимое. 

В храме Кронштадта святой молился так, 
что голос его молитвы был слышен в каждом 
уголке этого собора. Но делал он это не напо-
каз, а с глубочайшим смирением. На иконе 
Иоанн Кронштадтский изображен с Евха-
ристической Чашей. Это — та Чаша, которую 
он преподносил своим духовным чадам.  
На его службу приходили тысячи людей 
только ради того, чтобы получить из его рук  
Причастие, исповедоваться у него и услышать 
его молитву. 

Преподнося Тело и Кровь Христа своим 
духовным чадам, святой праведник не каждо-

го допускал к Чаше. Он своим духов-
ным зрением видел, кто достоин был 
этого великого таинства, а кто — нет. 
А как мы в сегодняшний день прихо-
дим к этой Чаше? Как мы каемся на 
исповеди? «Делом, словом, помыш-
лением» — и всё. Даже осуждаем тех, 
кто слишком долго исповедуется. И 
что тогда получается? То, что идёт 
нам это Причастие не на пользу, а, 
наоборот, в суд и в осуждение. 

Праведный Иоанн Кронштадт-
ский в своих духовных дневниках 
учил тому, как нужно жить во Хрис-
те. Все его записи проникнуты по-
каянием и стремлением уподобит-
ся Христу в чистоте жизни. Все его 
силы и стремления были направле-
ны на то, чтобы подражать Христу 
во всем. Путь этого подражания уст-

лан слезами покаяния и пламенной молитвой 
к Богу. 

Ко мне уже два года подходит некая жен-
щина с одним и тем же вопросом: что мне 
еще нужно для того, чтобы спастись? Она не 
понимает — почему к ней до сих пор не при-
ходят ангелы и она не имеет откровений от 
Бога, несмотря на то что живет, с ее точки зре-
ния, духовной жизнью? А ведь даже великие 
святые с опаской относились к такого рода 
откровениям. Святой Иоанн Кронштадтский 
жил в простоте и любви, не ища каких-то 
особых откровений от Бога. Так и нам нуж-
но учиться жить — просто, скромно и сми-
ренно, не выставляя напоказ свои молитвы и  
духовные подвиги. 

Отец Иоанн всем своим служением учил 
тому, как нужно прославлять Бога своей жиз-
нью. Был случай, когда во время богослуже-
ния к отцу Иоанну подошел молодой человек 
и стал публично оскорблять его и ругать. 
Что сделал святой Иоанн? Он молча, без воз-
мущения и смущения, претерпевал все эти 
оскорбления и молился за своего хулителя. 
Вот где настоящее смирение! Смирение —  
это не безразличие, а действенная любовь. 
Почему у нас нет кротости и смирения? А по-
тому что мы себя очень любим! Потому что 
в нас живет демоническая гордыня. Мы все 
время кого-то обвиняем в своих проблемах, 
но не видим, что причина всех наших бед —  
в нас самих. 

Наши семьи распадаются по причине 
нашей бесовской гордости. Святая Моника, 
мать блаженного Августина, была в браке с 
очень раздражительным и строптивым му-
жем. Но ей удавалось все время сдерживать 
его вспышки гнева. Подруги спрашивали 
Монику: «А как тебе это удается?» На что 
она отвечала: «Как только я вижу, что мой 
муж начинает воспаляться гневом, я не спо-
рю с ним, а сразу же про себя молюсь Богу: 
Господи помоги ему, усмири его, дай ему мир 
в сердце, — и от него отходит раздражение». 

А как мы себя ведем? Он два слова, 
а я три ему в ответ. «Кто он такой? 
Почему я должна его слушать?» Так 
гордость не дает нам жить мирной  
жизнью. 

Мне бы хотелось всем вам поже-
лать в этот день научиться у святого 
праведного Иоанна Кронштадтского 
чистоте жизни, кротости, смирению, 
молитве и покаянию. Чтобы мы мог-
ли светить этому миру своей верой, 
истиной и добрыми делами. 

Аминь. 

осНовЫ ПрАвослАвия Преподобный Паисий Величковский

О чистоте сердечной и душевной

ПоУчеНие

Надо крайне беречься 
сравнивать себя  
с другими в каком 
бы то ни было 
отношении,  
а ставить себя  
ниже всех, хотя бы 
ты и действительно 
был в чем-либо лучше 
многих или равен 
весьма многим.  
Все доброе в нас —  
от Бога, не наше.

Святой праведный 
 Иоанн Кронштадтский

Память святого праведного  
Иоанна Кронштадтского (02.01.2013)

ПроПоведь Митрополит Запорожский 
 и Мелитопольский Лука (Коваленко)


